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Profesores 
creen que aún 
es prematuro 
plantear cierre 
de año escolar

En Coquimbo 

El presidente del gremio  
indicó que había que es-
perar a cómo evoluciona 
el tema de la pandemia 
en los próximos meses 
y tampoco se mostró de 
acuerdo con que todos 
los estudiantes pasen 
de curso.

Las secuelas 
de recurrir a 
la ventilación 
mecánica 

COVID-19 

9

La institución, de fuerte arraigo en la comuna de Coquimbo, debió cerrar la atención a sus socios y deportistas el pasado 19 de marzo por lo que esperan 
retomar sus actividades cuando se levante la alerta sanitaria.

LAUTARO CARMONA

PLAN INCLUYE MEDIDAS ESTRICTAS DE LIMPIEZA, DESINFECCIÓN Y SANITIZACIÓN

El Plan Nacional de Turismo entrega una serie de recomendaciones elabora-

das por el Ministerio de Economía, que se aplicarán a alojamientos y locales 

gastronómicos. Se pondrá en funcionamiento una vez que baje la curva de 

contagios y se enfocará en  locales, trabajadores, clientes y proveedores.

DEFINEN UN PROTOCOLO 
SANITARIO PARA REABRIR 
HOTELES Y RESTORANES 

14-15

Se estima que un tercio 
de los pacientes que son 
sometidos a la respira-
ción asistida tendrán 
consecuencias en su 
salud, en el futuro. 12 18

EL COMPLEJO ATENAS CUMPLE EL 70º ANIVERSARIO A PUERTAS CERRADAS

TRAS HOMICIDIO DE UN CIUDADANO COLOMBIANO Y EL DECESO DE UN ASALTANTE DE ORIGEN VENEZOLANO

MIGRANTES ALERTAN SOBRE LLEGADA DE PELIGROSOS GRUPOS 
Representantes de los extranjeros residentes alzan la voz y denuncian que desde el mes de enero han llegado organizaciones 
delictuales de extrema peligrosidad a la región. 6-7
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EL BARÓMETROEL BARÓMETRO

Ayer funcionarios y autoridades de la 
Municipalidad de Monte Patria pusieron manos 
a la obra en el Centro Cultural Huayquilonko 
donde implementaron una línea de producción 
para las primeras 1000 cajas de alimentos, las 
cuales empezarán a entregarse desde jueves 
11 de junio.

Si bien durante estas semanas, la comuna 
recibió el aporte del programa “Alimentos 
Para Chile”, esta ayuda fue calificada como 
deficiente por las autoridades comunales, 
donde solo llegaron 624 cajas de un total 
de 3.780. Frente a esta situación y con los 163 
millones aportados para la cobertura de esta 
emergencia sanitaria, el municipio ha decidido 
comprar 6.260 cajas las cuales tendrán como 
destino a todas las familias de la comuna que 
más lo necesiten.

Durante una transmisión en streaming, el 
alcalde Camilo Ossandón mencionó que, en 
esta oportunidad, generaran un gran des-
pliegue en el territorio para entregar en cada 

 Un valorable gesto a favor de familias vulnerables de La Serena 
protagonizaron funcionarios del Programa de Acompañamiento 
Psicosocial del Centro de Salud Familiar Juan Pablo II, del 
sector Las Compañías. La acción consistió en gestionar ante 
el Centro Médico Integral de la Mujer (CIM) la donación de 
bolsas con mercadería a mujeres gestantes beneficiarias del 
programa, que estuviesen pasando dificultades económicas 
como consecuencia de la pandemia por Covid-19.

La iniciativa tuvo inmediata aceptación en el CIM, tras lo 
cual fue posible que 8 mujeres y sus familias que cumplían 
los requisitos recibieran la importante ayuda.

“El mismo día en que retiramos las bolsas, las entregamos a 
las gestantes en sus domicilios. Sus familiares nos agradecieron 
la gestión, ya que muchos de sus cuidadores y cuidadoras son 
independientes y han tenido menos ingresos por la pandemia. 
Es una ayuda importante, todo sirve”, destacó Paola Álvarez 
Saavedra, trabajadora social del Cesfam Juan Pablo II.

Pero no sólo fue eso. La profesional también dio cuenta de 
otra significativa gestión realizada por el equipo del Programa 
de Acompañamiento Psicosocial a favor de la comunidad a la 
que atiendan. Consistió en conseguir, ante la empresa Abastible, 
la donación de muggs o vasos con tapa para la totalidad de 
los niños y adolescentes beneficiarios del programa. 

La iniciativa, tal como lo señala Paola Alvarez, también fue 
muy bien recepcionada por la comunidad. “A los niños les 
encantaron. Decían que tomarían su leche ahí. Las familias, 
cuando las visitamos, agradecieron muy contentas la dona-
ción. En la medida que las visitemos se los haremos llevar a 
todas”, afirmó la profesional.

Centro Meteorológico Marítimo Regional de 
Valparaíso, dependiente de la Gobernación 
Marítima de Valparaíso, informa de un nuevo 
Aviso Especial de marejadas anormales (N°24), 
indicando que se mantendrá el sistema frontal 
en la zona centro-sur del país, generando mare-
jadas y olas de hasta 5 metros de altura, que se 
presentará desde el sector de Golfo de Penas hasta 
Arica incluyendo Archipiélago Juan Fernández, 
proyectando condiciones de mar como marejadas 
anormales del Suroeste.

Se estima que esta condición comience el 
día viernes 14 de junio  Y se prolongue hasta el 
día domingo 14 de junio, alcanzando su mayor 
desarrollo en las respectivas horas de pleamar y 
según las condiciones de viento local.

En consideración a estos antecedentes, ONEMI 
actualiza la Alerta Temprana Preventiva para las 

Funcionarios de Cesfam Juan 
Pablo II gestionan ayuda a 
familias vulnerables

Alerta Temprana Preventiva por marejadas anormales

Monte Patria anuncia que entregará cajas de 
alimentos a todas las familias que lo requieren

U n  “ C i c l o  d e  C a p a c i t a c i o n e s 
Medioambientales”, está invitando el 
Departamento de Gestión Ambiental de 
la Municipalidad de Coquimbo, el que se 
efectuará on line todos los días viernes, a 
las 11:00 horas, a través de la plataforma 
virtual Zoom, donde profesionales de 
la mencionada repartición municipal, 
expondrán diversas temáticas como re-
ciclaje, recursos hídricos, biodiversidad, 
entre otros.

Esta incitativa, que es gratuita para quie-
nes deseen ser partícipes,  busca difundir 
en la comunidad temáticas relacionadas 

a dicho ámbito, a fin de educar sobre 
estos contenidos y promover ciudada-
nos informados en la materia; valorizar 
el patrimonio ambiental de la comuna 
de Coquimbo y dar cumplimiento a los 
compromisos Municipales tendientes a la 
educación ambiental de los vecinos, esto, 
en el marco del Sistema de Certificación 
Ambiental, SCAM, al cual ha adherido el 
Municipio. 

Para quienes estén interesados en par-
ticipar, pueden inscribirse enviando un 
mensaje privado al Facebook oficial del 
Departamento de Gestión Ambiental: 

Invitan a participar en “Ciclo de Capacitaciones 
Medioambientales” por plataforma  Zoom

hogar estos aportes y evitar que las familias 
se expongan a focos de contagio

Monte Patria tiene un per cápita de 33.000 
personas, y alrededor de 11.500 hogares. Con 
las cajas aportadas por el gobierno y las adqui-
ridas por la municipalidad, se espera llegar al 
cien por ciento de las familias que necesitan 
el beneficio.

comunas del borde costero entre las regiones de 
Arica y Parinacota y Aysén, incluyendo la comuna 
de Juan Fernández, Región de Valparaíso, por 
marejadas anormales.

MedioambienteCoquimbo; o bien 
en Instagram medioambiente-
coquimbo indicando nombre y 
correo electrónico. Para participar 
es necesario tener instalado el pro-

grama Zoom en un computador o 
Smartphone. Todos los lunes en 
esas plataformas se publicará la 
convocatoria para que la comu-
nidad se inscriba.
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EDITORIAL

Sucede que la contingencia nos obliga a conocer más profunda-
mente la realidad que nos rodea. Le sucedió al propio Ministro 
de Salud, Jaime Mañalich, cuando reconoció que “hay un nivel 

de pobreza y hacinamiento del cual yo no tenía conciencia de la 
magnitud que tenía”, en pleno combate al Covid-19, el que, por estos 
días, está alcanzando su peak de contagios en el país y en la región 
de Coquimbo. 

Ya lo dijo el propio Presidente Sebastián Piñera, quien indicó que 
además de la crisis sanitaria que vivimos se suma la crisis económica, 
derivada de la caída del impulso económico y comercial, lo que a su 
vez repercute en un aumento de la tasa de desempleo. Las cifras del 
último informe del INE grafican que el desempleo nacional alcanzó 
a un promedio de un 9 por ciento.

Además, tal como la grafica la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT) en América Latina, del total de poblacion ocupada (293 
millones), un 53 por ciento corresponden a trabajadores informales, 
es decir, que no cuentan con un contrato de trabajo

Según la organización, las tras de informalidad se acercan al 80% 
en varios países de ingresos medios-bajos como Bolivia, Guatemala 
y Nicaragua, pero también son altas en países de ingresos medios-

altos como Argentina (47,2%). En Chile, el porcentaje de trabajadores 
informales alcanza a un 40,5%.

En la región de Coquimbo, sólo basta hacer un recorrido por las 
calles céntricas de ciudades como La Serena, Coquimbo y Ovalle, 
para comprobar la alta cantidad de comerciantes ambulantes, 
todos obviamente sin contrato de trabajo estable y viviendo de lo 
que logran obtener día a día. 

En los primeros días de la pandemia, la mayoría de los ambulantes 
optó por confinarse para evitar un probable contagio, pero con el 
transcurso de las semanas, tuvieron la imperiosa necesidad de ins-
talarse nuevamente en las calles o esquinas, a veces con un carrito 
de supermercado, para vender sus productos.

El llamado espíritu del “emprendimiento” puede ser un buen 
slogan en tiempos de bonanza económica para crear un negocio y 
un símbolo de progreso, pero para un amplio porcentaje de traba-
jadores informales esta es la única alternativa que hoy tienen para 
sustentar sus hogares. Considerando el actual escenario se debe ir 
en ayuda de todos los trabajadores informales que no tienen un 
ingreso estable y viven a diario de lo que obtienen de sus propias 
ventas o servicios, hoy muy disminuidos por la contingencia.

Informalidad del empleo
Se debe ir en ayuda de todos los trabajadores informales que no tienen un ingreso estable y viven a 

diario de lo que obtienen de sus propias ventas o servicios

OPINIÓN

Cambios y 
ajustes legales 
necesarios bajo 
una nueva 
normalidad

La modernización tributaria significó definir qué gastos 
son necesarios para producir la renta así como ser acepta-
dos para determinar la renta líquida de las empresas. De 
hecho, en su artículo 31, inciso primero, que fue publicado 
en febrero pasado, rezaba lo siguiente: “La renta líquida se 
determinará deduciendo de la renta bruta todos los gastos 
necesarios para producirla, entendiendo por tales aquellos 
que tengan aptitud de generar renta, en el mismo o futuros 
ejercicios y se encuentren asociados al interés, desarrollo o 
mantención del giro del negocio”.

Ahora bien, hace algunos días el SII emitió una nueva cir-
cular -Nº 32- donde instruyó sobre el tratamiento tributario 
de gastos y donaciones señalando que con motivo de la con-
tingencia sanitaria que atraviesa el país se aceptarán como 
gasto tributario y, por ende, deducible de la renta bruta de 
las empresas todos aquellos gastos destinados a contener 
y evitar la propagación del virus, así como aquellos desti-
nados a la protección de sus trabajadores, contribuyentes y 
entorno en general, resguardando los intereses del negocio 
y de la población.

Adicionalmente, sobre las donaciones que los contribu-
yentes efectúen dentro de este marco y que afecten ya sea al 

Estado, personas naturales o jurídicas de derecho público y 
una serie de instituciones de derecho privado y universidades 
reconocidas por el Estado, las empresas (contribuyentes) 
que realicen dichas donaciones estarán exentas de cualquier 
impuesto, incluso libre del pago de IVA, además del benefi-
cio de rebajar como gasto necesario para producir la renta 
el monto de la donación, aun cuando la empresa presente 
pérdida tributaria. 

Bajo este escenario, las modificaciones están en perfecta 
sintonía con lo que se espera de un Estado moderno, ocu-
pado en dar soluciones oportunas dentro de un marco legal 
que permita actuar en un mundo cada vez más cambiante, 
y que no solo actúe frente a las crisis, sino también en base 
a la evolución tecnológica. 

En base a esta nueva normalidad, toda la legislación y la 
manera cómo las entidades tributan debe armonizar los 
intereses de recaudación necesarios del Estado con los de 
los contribuyentes que pagan sus impuestos. Es momento 
de apelar a instrumentos que amortiguen los graves efectos 
de la pandemia, junto con medidas oportunas y pertinentes, 
permitiendo una rápida recuperación económica del aparato 
productivo en beneficio de la población en general.

WLADIMIR SANTANA
COFUNDADOR Y GERENTE GENERAL DE COMPITE.
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El nuevo balance de las autoridades 
arrojó la  jornada de ayer 52 nuevos casos 
confirmados de Covid-19 en comunas de 
la región. 

Según el desglose estos corresponden a 
Coquimbo (19), La Serena (15), Ovalle (7), 
Monte Patria (6), Illapel (2), Salamanca (1) 
y Rio Hurtado (1), a los que se suma un 
paciente que declaró residencia en otra 
región del país.

Con las nuevas cifras, la región llega a 
los 1.175 casos totales acumulados desde 
el inicio de la pandemia.

Una de las preocupaciones que han 
surgido en los últimos días es la cantidad 
de  trabajadores de la red regional de salud  
que han sido contagiados.

Edgardo González González  , director 
(S) Servicio de Salud, detalló que “son 23 
funcionarios positivos con Covid en los 
hospitales y 169 en cuarentena, mientras 
que en la Atención Primaria de Salud 
tenemos 28 funcionarios positivos y 151 
en cuarentena. Esperamos su pronta 
recuperación y vamos a seguir insistiendo 
en reforzar las medidas de prevención en 
esta primera línea de atención”, finalizó.

LLAMADO A USAR
 RESIDENCIAS SANITARIAS 

Un total de 120 personas están alo-
jadas en las residencias sanitarias de 
la Región de Coquimbo en medio 
de la pandemia del Covid-19, con un 
porcentaje de ocupación de un 39% y 
188 camas disponibles.

Durante las últimas semanas la au-
toridad sanitaria ha llamado a la co-
munidad a informarse y hacer uso de 
estos recintos, destinados al cuidado 
de pacientes que han dado positivo a 
coronavirus, así como también con-
tactos estrechos de los contagiados 
y sospechosos de haber adquirido la 
enfermedad.

“Sostuvimos hoy una reunión con 
representantes de las 15 comunas 
de la región para coordinar un traba-
jo conjunto y en red para gestionar 

Más de 120 personas de la región se 
encuentran en residencias sanitarias 

DEMORA DE EXÁMENES 

 González  informó que sobre el cues-
tionamiento que sigue existiendo en 
la demora de entrega de resultados de 
exámenes PCR , que la evolución de la 
entrega de estos test  ha variado durante 
estos 80 días que van de pandemia 

“Efectivamente muy al inicio se produjo 
una falla en un laboratorio que generó 
una démora de exámenes, por lo que se 
realizó un esfuerzo para implementar 
nuevos laboratorios en la región  y, ade-
más, esta oferta se complementó con 
dos laboratorios privados de Santiago. 
Esto nos permitió realizar exámenes  
que alcanzaban los 150 diarios, pero 
la demanda excedía en mucho esto, 
con 250 o 300 muestras diarias. Al día 
de ayer (lunes) se informó de 500 pen-
dientes y para hoy (martes) confirmo 
que son  566 exámenes pendientes. La 
capacidad de producción que tenemos  
con la oferta regional alcanza  las 300 

a 350 muestras diarias,”.
González sostuvo que estos números  

van a permitir lograr un óptimo trabajo 
y que se han fijado como meta que nadie 
espere más de 4 días sus exámenes.

“El óptimo es que debe demorar 4 días 
desde que se toma la muestra, y que 
siguen los trámites administrativos 
de traslado, retiro,  el procesamiento 
que son 8 a 12 horas, luego el informe  
que va a la seremi que informa los po-
sitivos  o Servicio de Salud que entrega 
los negativos”

González  aclaró que en algún momento 
había una producción  de resultados 
inferior a las tomas de muestra que 
ingresaban diariamente. “Ahora con 
la producción que tenemos con una 
oferta de producción  muy similar para 
procesar las muestras que se toman, 
los tiempos debieran reducirse y que 
los procesos de administración de 
notificación no deberían ser de 12 días, 
sino como máximo cuatro a cinco días”.

BALANCE REGIONAL

El seremi de Salud, Alejandro García, indicó que están  “coordinando un trabajo conjunto y en 
red para gestionar el ingreso de nuevas personas a las residencias sanitarias que tenemos 
implementadas en las 3 provincias de la región”.

Lionel Varela/ La Serena

Además se informó de 52 nuevos casos positivos en la 
Región de Coquimbo. Por su parte, el director (S) del 
Servicio de Salud sostuvo que esperan llegar al óptimo de 
producción de muestras para no demorar más de cuatro 
días en la entrega de los resultados.

@eldia_lvarela

Cerramos convenio 
con dos nuevos 
hoteles, uno en la 
provincia de Elqui, 
en La Serena, que va 
a ofertar 90 camas 
más a la red y otra 
en la provincia del 
Limarí, en Ovalle, 
con 54 camas”.

EDGARDO GONZÁLEZ.

DIRECTOR (S) DEL SERVICIO DE 
SALUD COQUIMBO

 Durante el balance el general Pablo Onetto señaló que se mantienen 
una leve baja de fiscalizaciones en las aduanas de Pichidangui y La Hi-
guera llegando a 3566 vehículos siendo devueltos 58, en la aduana del 
aeropuerto La Florida se fiscalizaron 4 vuelos con 230 personas. Además 
que durante la cuarentena total fueron  infraccionadas y detenidas 36 
personas y que la  PDI fiscalizó 107 domicilios por casos positivos y sos-
pechosos que cumplen cuarentena. 
Por su parte, el general Carabineros, Jorge Tobar, entregó un balance de 
la institución indicando que hasta el momento han entregado 31805 
salvo conductos. “Hemos detenido 3043 personas que han infringido el 
toque de queda, norma establecida por el Jefe de la Defensa Nacional.  
Desde el 18 de marzo se han realizado 138 mil procedimientos, es decir 
por minuto carabineros desarrolla 1,5 procedimientos”.

Balance de seguridad

el ingreso de nuevas personas a las 
residencias sanitarias que tenemos 
implementadas en las 3 provincias de 
la región”, señaló el seremi de Salud, 
Alejandro García.

En ese sentido, la autoridad informó 
en el balance diario por la emergencia 
que se abrirán “prontamente” dos 
nuevas residencias para garantizar 
una cuarentena “efectiva” a quienes 
lo necesiten.

“Cerramos convenio con dos nue-
vos hoteles, uno en la provincia de 
Elqui, en La Serena, que va a ofertar 
90 camas más a la red y otra en la 
provincia del Limarí, en Ovalle, con 54 
camas. Y seguimos buscando nuevas 
oportunidades porque la demanda 
es creciente y tenemos que reforzar 
esa estrategia”, puntualizó el Director 
(S) del Servicio de Salud Coquimbo, 
Edgardo González.

CEDIDA

52
nuevos casos de personas con-
tagiadas registra la región de 
Coquimbo. Llegando a los 1175 
casos positivos desde el inicio 
de la pandemia.
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Preocupados, pero dispuestos a seguir 
trabajando por la comunidad están los 
funcionarios de la Atención Primaria de 
Salud (APS), dependiente de los muni-
cipios, luego que el ministro de Salud 
anunciara que los incluirían en la tra-
zabilidad de casos activos con Covid-19 
que estaban realizando las Secretarías 
Regionales Ministeriales de Salud. 

Desde la Confederación Nacional de 
Funcionarios de Salud Municipalizada 
(CONFUSAM), Región de Coquimbo, 
precisaron que esta es una labor que ellos 
ya han realizado, y que por lo tanto no es 
algo nuevo, de hecho, esta se ha sumado 
a las labores que están desarrollando en 
la actualidad como atención domiciliaria, 
entrega de alimentos y exámenes por PCR. 

Sin embargo, el secretario regional de 
la organización, Jorge Navea, aclaró que 
la incertidumbre radica principalmente 
en que se necesitan recursos adicionales 
para llevar a cabo la estrategia que tiene 
como principal objetivo el seguimiento 
activo de  los casos y sus contactos, acción 
que había estado centrada en la Seremi 
de Salud. 

“Nos preocupa un poco el desconoci-
miento de la situación porque nosotros 
hemos estado haciendo trazabilidad, 
pero la diferencia está que los equipos ya 
están en eso y hay muchos casos y para 
cubrirlos necesitamos más recursos. 
Nosotros estamos bajo un sistema de 
turnos para protegernos y garantizar el 
servicio, pero además, ahora el minis-
terio nos está llamando a volver a las 
atenciones y seguir con lo que hemos 
estado haciendo”, dijo. 

CONOCIMIENTO Y TRABAJO 
COLABORATIVO

Navea agrega que la plataforma de 
atención primaria de salud es la que 
atiende al 80% de la población del país y, 
que además, debido al trabajado desem-
peñado por años, cuenta con cercanía y 
conocimiento de las poblaciones. En la 
región, el nivel primario de atención tiene 
más de 200 establecimientos abarcando 
a más de 2 mil funcionarios en centros de 
salud familiar, postas, estaciones médicas 
rurales, entre otros. 

“Como Confusam regional tenemos una 
postura de trabajo colaborativo con las 
autoridades, buscamos sumarnos a los 
equipos que están tomando las decisiones 
en la región, pero necesitamos que esas 
instancias sean recíprocas, tenemos el 
espíritu para apoyar, pero no existe una 
mesa horizontal donde participemos”, 
indicó. 

Cabe recordar que el Gobierno detalló 
que los primeros lugares en que se llevaría 
a cabo la iniciativa serían las regiones 
Metropolitana, Valparaíso y Tarapacá, 
sin embargo, ayer el seremi de Salud 
de Coquimbo, Alejandro García, contó 
que se hará una “bajada” regional para 
fortalecer el trabajo que se ha estado 
haciendo en la zona. 

“Sostuvimos una reunión con los repre-
sentantes de los municipios para hacer 

siempre” con el Servicio de Salud, pero no 
una mesa de trabajo sobre la pandemia. 

“Este jueves no reuniremos con el seremi 
de Salud, a petición nuestra, porque no 
existe un trabajo coordinado y planificado 
con la APS para enfrentar la pandemia. 
Estamos trabajando con la mejor dis-
posición, pero esperamos que se pueda 
hacer un trabajo más horizontal”, dijo.

Precisar que la estrategia no implica 
el traspaso de la trazabilidad hacia la 
atención primaria, sino que potenciar 
el trabajo que hace la Seremi con la APS. 

TRAZABILIDAD PROSPECTIVA
La autoridad sanitaria recordó que la 

trazabilidad que desarrollará la APS es la 
“trazabilidad prospectiva”, la que implica 
investigar los contactos de cada caso 
positivo. 

Quien profundizó sobre la definición 
fue la epidemióloga y académica de la 
Universidad Católica del Norte (UCN), 
Muriel Ramírez, la que  explicó la retros-
pectiva y la prospectiva.

“La trazabilidad implica conocer los 
contactos tras un diagnóstico positivo, si 
buscamos saber si este paciente positivo 
tuvo contacto estrecho con otro positivo, 
eso sería retrospectivo, es decir para atrás. 
Mientras que la prospectiva significa 
tomar en cuenta aquellas personas que 
han sido contactos estrechos con un caso 
diagnosticando ahora para que haga 
cuarentena y si desarrolla síntomas debe 
ser aislado”, relató. 

La experta también dijo que aquellos 
contactos estrechos como la familia que 
convive con el caso positivo, compañeros 
de trabajo u otra persona que se relacionó 
con él deben hacer cuarentena por 14 días.

“La idea es que sus contactos hagan 
cuarentena para evitar contagiar a otros 
durante el periodo de incubación, re-
cordar que los asintomáticos también 
contagian y si presentan síntomas tienen 
que aislarse”, reiteró. 

ESTRATEGIA PARA CONTROLAR LA PANDEMIAAlejandra Carvajal / La Serena

El seremi de Salud confirmó que se hará una “bajada” regional 
y que ya se reunió con los representantes de los municipios para 
coordinar el trabajo en red. Desde la Confusam manifestaron 
estar disponibles, sin embargo, creen que es necesario contar 
con más recursos para solventar lo que significará “seguir” a los 
actuales y futuros pacientes con Covid-19.

@eldia_cl

ATENCIÓN PRIMARIA DE SALUD 
REFORZARÁ TRAZABILIDAD DE 
CASOS POSITIVOS EN LA ZONA

Con el objetivo de controlar la propagación del coronavirus, el Gobierno anunció que la aten-
ción primaria de salud fortalecerá la trazabilidad de casos que estaba realizando la Seremi 
de Salud. El trabajo en red ya se está coordinando en la zona para su pronta marcha blanca.

LAUTARO CARMONA

una bajada regional, exclusivamente a 
la APS, para que nos puedan colaborar, 
como siempre lo han hecho. Esto se está 
realizando, de hecho ayer se entregaron 
los protocolos”, contó.

La autoridad dijo que la estrategia tendrá 
un punto focal, que se entregarán pronta-
mente los insumos y los protocolos para 
coordinar las acciones entre el Servicio de 

Salud y la Seremi de Salud. 
En esa misma línea, el dirigente de la 

Confusam puntualizó que este jueves se 
reunirán con el seremi García, vía zoom, para 
tener un “diálogo franco” sobre la situación 
regional. De todos modos, reprochó la falta 
de “contacto” con la APS, ya que sólo han 
tenido reuniones de coordinación del 
trabajo donde se abordan los temas “de 

Los equipos ya están 
en eso y hay muchos 
casos y para cubrirlos 
necesitamos más 
recursos”.

JORGE NAVEA

DIRIGENTE CONFUSAM

Muriel Ramírez también coincidió con lo expuesto por la Confusam 
respecto a los recursos adicionales, ya que se necesitará un número 
considerable de trazadores, movilización, etc. Sobre la formación de 
las personas que realizarán la labor, la experta contó que la Escuela de 
Salud Pública junto con académicas y académicos de otras universi-
dades de la Sociedad Chilena de Epidemiología y el Colegio Médico ha 
elaborado un curso gratuito para formar trazadores.
“El curso es en línea, se lanzó el viernes pasado y comenzó este lunes y 
ha tenido muy buena aceptación, son 10 mil cupos…donde se explica 
qué es un contacto estrecho, cuándo la persona es contagiada, por 
cuánto tiempo, cuál es la entrevista que se debe hacer, etc”, detalló. 

Recomendación reiterada
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No se trata de estigmatizar, sino de 
informar respecto de una situación 
que les afecta a los propios migrantes 
y a la comunidad en general. De hecho 
partiremos esta crónica dejando claro 
que según datos entregados por las 
policías, los extranjeros residentes en 
Chile, en su gran mayoría viene al país 
a aportar y en busca de un mejor futuro. 
En ese sentido tienen una incidencia en 
la comisión de delitos que es inferior al 
2%, algo marginal. 

Pero existen hechos concretos que 
son ineludibles: los dos últimos even-
tos policiales de mayor connotación 
público-social ocurridos en la zona han 
tenido como protagonistas a ciudadanos 
extranjeros. 

HECHOS CONCRETOS 

El pasado 3 de junio un joven colombiano 
de 25 años, fue encontrado muerto en el 
sector de Avenida El Sauce, en Coquimbo. 
El hallazgo se produjo durante la madru-
gada y el cuerpo mantenía una herida 
cortopunzante de tres centímetros de 
profundidad a la altura del corazón. 

Nadie vio nada, y la investigación por 
parte de la Brigada de Homicidios de la 
PDI continúa su curso. Sin embargo, la 
principal hipótesis apunta a que el ho-
micidio tuvo su origen en un ajuste de 
cuentas producto de rencillas anteriores. 
Dicha tesis se sustenta en buena medida 
en el relato de los vecinos del último 
domicilio que tuvo el individuo donde 
residió durante un tiempo junto a otros 
compatriotas. Tuvo bastantes inconve-
nientes con la arrendataria quien debió 
pedirle que abandonara el lugar junto al 
resto de los extranjeros que vivían allí. El 
problema, es que pese a que el joven ya no 
estaba, en reiteradas oportunidades un 
grupo de sujetos habría ido hasta la casa 
a buscarlo de manera violenta. Incluso, 
“la última vez ingresaron y reventaron 
los vidrios de las ventanas pensando que 
él estaba ahí, y le gritaban que saliera”, 
sostuvo una vecina en su momento. 

EL ASALTO EN EL STRIP CENTER 

Fue el hecho ocurrido la mañana del 
lunes el que volvió a tener a un extran-
jero como actor principal. A eso de las 
09.35 horas un sujeto de nacionalidad 
venezolana abordó violentamente a un 
coronel en retiro de Carabineros para 
asaltarlo y quitarle el bolso en donde 

MIGRANTES ALERTAN SOBRE LLEGADA 
DE PELIGROSOS GRUPOS A LA ZONA

NO QUIEREN QUE SE LE ESTIGMATICE POR UNOS POCOS

Ante el revuelo que causó, primero el homicidio de un ciudadano colombiano en Coquimbo, y 
el pasado lunes la muerte de asaltante venezolano quien fue abatido por un coronel en retiro 
de Carabineros, representantes de los extranjeros residentes alzan la voz y denuncian que 
desde el mes de enero han llegado organizaciones delictuales de extrema peligrosidad a la 
región. De hecho, el último fallecido –de Venezuela- estaría vinculado a una conocida banda 
denominada “Los mochileros”. Los presidentes de las agrupaciones quieren ponerle atajo a 
esta situación, ya que insisten en que todavía la gran mayoría de quienes ingresan al país “son 
gente de esfuerzo que viene a trabajar”. 

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA

Zona de debates

“No queremos que personas 
como estas echen a perder la 
reputación que tenemos los 
venezolanos en Chile, donde 
al venezolano siempre se le 
ha visto como gente trabaja-
dora, porque lo somos”. 

LAURA GUEDEZ

REPRESENTANTE VENEZOLANA

“Han existido ciertos casos que 
yo no puedo taparlos, porque 
así como la mayoría de la gente 
que ha venido es buena, lamen-
tablemente también hay perso-
nas cuyo comportamiento se ha 
desviado”. 

GUSTAVO DÍAZ 

REPRESENTANTE COLOMBIANO 

llevaba la suma de 25 millones de pe-
sos. No logró su cometido, ya que una 
vez que intentó huir la víctima sacó 
su arma debidamente inscrita e hizo 
uso de ella disparando, y abatiendo el 
delincuente -quien también estaba 
premunido de un arma de fuego- en 
el lugar. Se presume que no actuó solo 
y que al interior de un automóvil lo 
esperaba un grupo de sujetos también 
de nacionalidad venezolana que se 
dieron a la fuga cuando vieron que se 
inició la balacera, pero aquello aún es 
materia de investigación. 

GENERALIZACIÓN 

 “Siempre que pasan estas cosas, la 
gente nos mete a todos en el mismos 
saco, que los extranjeros aquí, que los 
extranjeros allá, pero yo te digo, aquí los 
que cometen delitos así, son minoría”, 
afirma la residente y representante de 
la comunidad venezolana en la zona, 
Laura Guedez. Esto, lo corrobora el ge-

neral de Carabineros Jorge Tobar, jefe de 
la IV Zona policial. “Tenemos que creer 
en lo cuantificable, en lo medible. De 
acuerdo a mi experiencia en delitos  en 
términos generales nunca más del 2% 
de los que se comenten tienen como 
autores a extranjeros. Podemos encontrar 
lugares en donde la cifra puede crecer 
al 4%, pero eso está dado por la gran 
cantidad de extranjeros que hay, por 
tanto, siempre tenemos que tener en 
cuenta que el 98% o el 96% de los delitos 
son causados por compatriotas, por 
chilenos”, manifestó Tobar. 

Lo mismo afirmó Cristian Müller, Jefe 
del Departamento de Extranjería y Policía 
Internacional de la PDI de La Serena. 
“Sobre la incidencia en la participación 
de extranjeros en la comisión de hechos 
ilícitos u actos atentarios contra las 
personas y propiedad, en la región y de 
acuerdo a los antecedentes que maneja 
el departamento de migraciones, esto 
representa una incidencia muy baja”, 
sostuvo. 

PREOCUPACIÓN EN 
LAS COMUNIDADES 

Lo dice Laura Guedez y lo ratifica la 
policía: quienes mayoritariamente 
comenten los delitos en Chile son 
los chilenos. Sin embargo, desde 
la propia comunidad venezolana 
ponen la voz de alerta y señalan 
que últimamente, específicamente 
desde el mes de enero se han hecho 
presentes en la zona compatriotas 
que tendrían características diferen-
tes a las de los demás integrantes 
de la comunidad. Aquello lo han 
hecho saber, según dicen, a diversas 
autoridades de la región, pero no los 
han tomado en cuenta. 

Pero, ¿qué tienen de diferente estos 
ciudadanos de Venezuela? Según in-
formación entregada por los propios 
migrantes, estos serían quienes “a 
diario se pueden ver pidiendo dinero 
en las calles, que primero emigraron 
a Perú y que ahora vinieron a Chile a 
cometer acciones reñidas con la ley”. 
Estarían presentes en Antofagasta, en 
lo que respecta al norte del país, y en 
la región, en La Serena, Coquimbo 
y Ovalle. Más al sur, en Valparaíso 
Santiago y Concepción. “Muchos de 
ellos tienen prontuario en Venezuela, 
y cometieron delitos en Perú, pero 
de alguna forma entraron al país”, 
relatan representantes de comuni-
dades extranjeras que quieren hacer 
visible esta situación. 

Incluso, desde la comunidad ve-
nezolana residente, afirman que 
en principio recibieron bien a estos 
grupos, les dieron alojamiento y 
comida, pero luego se dieron cuenta 
que ellos “andaban en malos pasos”. 
A uno de estos grupos denominado 
“Los Mochileros”, habría pertenecido 
Johan Brito, el sujeto involucrado en 
el asalto y fallecido en el strip center 
quien era bastante conocido entre 
sus compatriotas que viven en La 
Serena, precisamente porque les 
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Jorge Montt 507, La Serena
 Fono 224 910 949 - contacto@servitecclima.cl

Para tu próximo 
proyecto inmobiliario, 
piensa en nosotros…

El día lunes un joven cayó abatido tras intentar asaltar a un coronel en retiro de Carabineros quien repelió el ilícito. La balacera se produjo 
entre medio de los automóviles de los estacionamientos. 

LAUTARO CARMONA

habían prestado ayuda a él y a sus amigos. 
De hecho, cuentan detalles del delito 

que hasta ahora no han sido develados 
y que tienen que ver con que los indivi-
duos involucrados habrían sido cinco, 
contando al fallecido y que el resto habría 
huido a bordo de un automóvil que se 
ve en el video que se ha viralizado en 
redes sociales. 

“No queremos que personas como 
estas echen a perder la reputación que 
tenemos los venezolanos en Chile, don-
de al venezolano siempre se le ha visto 
como gente trabajadora, porque lo so-
mos. Todos somos muy educados, los 

que llegamos desde la primera tanda 
en el 2016, pero ya el que está llegando 
caminando es lo peor de Venezuela, que 
lamentablemente ahora está llegando 
a Chile, un país que nosotros queremos 
tanto, a cometer delitos muy peligrosos”, 
expresó Laura Guedez, quien hace un 
llamado a las autoridades “para que esto 
no se les escape de las manos”. 

COLOMBIA DE ANTAÑO 

El colombiano residente Gustavo Díaz, 
Presidente de la Agrupación Colombia 
Somos Todos, lleva 20 años en Chile 

y llegó en una época en que la delin-
cuencia en general no adquiría los 
niveles que tenemos ahora. Vino al 
país “de paseo” y se quedó para siem-
pre, logró estabilidad económica y de 
inmediato fue a buscar a su familia 

al país cafetero. Asegura que nunca 
había sido discriminado porque los 
colombianos siempre tuvieron un 
buen comportamiento, el que sin 
embargo, reconoce ha ido empeoran-
do. “Han existido ciertos casos que yo 
no puedo taparlos, porque así como 
la mayoría de la gente que ha venido 
es buena, lamentablemente también 
hay personas cuyo comportamiento 
se ha desviado y ha perjudicado a la 
colonia colombiana”, expresó Gustavo. 

Ve con preocupación el que no se le 
ponga atajo a esta situación, porque 
según afirman, podría desbandarse. 
“Uno ve muchas cosas. Conoce casos, 
pero tampoco podemos hacernos 
cargo de todo lo que hacen lo demás 
colombianos. Por ejemplo, en el caso del 
joven que falleció en una riña el otro día 
en Coquimbo, que lamentablemente 
no tenía familia acá, de eso nosotros 
nos enteramos por el diario y es un 
drama porque recién ayer entregaron 
el cuerpo, pero yo no lo conocía, no 
sabía qué hacía ni de donde era, aun-
que hay que ver la parte humana de 
él también”, enfatiza, agregando que, 
quienes hacen las cosas bien, “tratamos 
de juntarnos entre nosotros, entre la 
gente buena y apartarnos de la gente 
que hace cosas que no corresponden”, 
insiste, aseverando que todavía, “los 
colombianos que vinimos a aportar, 
somos más”. 



ACTUALIDAD      I    MIÉRCOLES 10 DE JUNIO DE 2020   I    el Día08  I

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

Paga en línea con comodidad, 
agilidad y sin salir de tu casa.

plus

#EsteVirusLoParamosUnidos

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

Los trabajadores  de la empresa Demarco, 
encargada de retirar los residuos domi-
ciliarios en Coquimbo, recibieron ayer 
sus sueldos correspondientes al mes de 
mayo, lo que evitó que extendieran un 
paro por 24 horas que habían iniciado 
el martes.

Los recolectores de basura se mostraron 
contentos de haber recibido el pago 
total de sus remuneraciones, pero se 
mostraron a la espera de poder sostener 
una reunión con el alcalde de Coquimbo, 
Marcelo Pereira, porque señalaron que 
no querían pasar por la misma situación 
a fines del presente mes, puesto que su 
empresa no les depositó los sueldos por 
la deuda de más de cinco mil millones 
de pesos que le tiene el municipio y  ya 
no cuentan con recursos para cubrir sus 
compromisos.

La delegada de los trabajadores de 
Demarco, Soledad Morales,  reconoció 

Pagan sueldos a recolectores de 
residuos y evitan extensión de paro

que había tranquilidad y alegría entre los 
funcionarios, puesto que se hicieron los 
depósitos correspondientes, “todos están 
contentos trabajando con sus sueldos 
en la mano, porque el municipio hizo 
un depósito (a Demarco) como se había 
comprometido”.

La dirigenta dijo ignorar si el munici-
pio había llegado a algún acuerdo con 
Demarco para saldar la deuda, pero 
mencionó que “nosotros estamos es-
perando una reunión con el alcalde,  no 
nos dieron fecha, pero nos van a avisar 
cuándo nos pueden agendar la reunión”.

Mencionó que los dirigentes y los traba-
jadores están preocupados también de la 
deuda del municipio con la empresa en 
la que ellos trabajan, porque el no pago 
puede significar que ellos nuevamente 
estén con los sueldos impagos a fin de 
mes, “no vamos a estar peleando todos 
los meses por un tema que netamente 
les compete a ellos”.

EL MARTES NO RETIRARON LA BASURA

Los recolectores 
de basura han de-
bido enfrentar una 
serie de problemas 
en los últimos años, 
especialmente con 
sus remuneracio-
nes por las deudas 
de los municipios.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo Los trabajadores que paralizaron un día de trabajo exigiendo el pago de sus remuneraciones 
y protestaron ante la municipalidad   de Coquimbo por la deuda millonaria que mantiene con 
su empleador habían amenazado con extender indefinidamente la paralización.@eldia_orosales

Todos están 
contentos trabajando 
con sus sueldos en 
la mano, porque el 
municipio hizo un 
depósito (a Demarco) 
como se había 
comprometido”.

SOLEDAD MORALES

DELEGADA DE TRABAJADORES .

LAS LABORES

Referente a las labores esenciales que 
desarrollan en la actualidad los  recolec-
tores de residuos domiciliarios,   Soledad 
Morales, dijo que  desarrollan turnos de 
siete horas y media en las comunas de La 
Serena y Coquimbo.

Sobre los trabajadores que realizan los reti-
ros de residuos y los que salen a limpiar las 
calles, donde se involucra también a choferes 
y peonetas, explicó que realizan sus labores 
tomando el máximo de precauciones debido 
a la pandemia que afecta al mundo y al país.

“Todos se resguardan con mascarillas, mu-
cho uso de alcohol gel y todas las medidas 
necesarias como para poder prevenir esto”, 
señala y agrega que igual sienten un grado 
de temor, porque están constantemente 
arriesgándose.

Plantea que se les pide a la comunidad que 
en lo posible deje sanitizadas las bolsas de la 
basura antes de depositarlas para que ellos 
las retiren, “pero la gente no hace mucho 
caso lamentablemente”.

Un  recolector de desechos es una perso-
na empleada por la autoridad municipal 
o una empresa privada para recoger la 
basura e incluso llevarla a su punto de re 
procesamiento, ya sea un vertedero, una 
incineradora o centro de reciclaje. En el caso 
de La Serena y Coquimbo, los residuos son 
llevados al relleno sanitario de El Panul, lugar  
al que le quedaría poco tiempo de vida útil.

Por tal motivo municipios y el Gobierno 
Regional en los últimos años han estado 
trabajando en alternativas para disponer 
de los desechos.

EL DIA
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El presidente comunal Coquimbo del 
Colegio de Profesores, Tomás Alvarado,  
en entrevista con diario El Día, dijo 
que en su opinión era muy  anticipado 
o temprano determinar el cierre del 
año escolar a estas alturas del año.

El dirigente argumentó que había que 
esperar cómo se va evolucionando en 
los próximos meses especialmente 
con el tema de la pandemia.

“Yo creo que no debe terminarse el 
año, todavía no,  es muy complicado 
plantearlo ahora, porque todavía ni 
siquiera termina el primer semestre 
del año escolar. Nosotros podemos 
apegarnos a lo que dictamina la ley, 
que  basta un semestre, con un cu-
rrículum comprimido para que los 
alumnos, por ejemplo en agosto o 
septiembre en adelante, podrían 
asumir las clases, esto en un eventual 
momento”.

“mucho menos, sabiendo los profe-
sores que como están los alumnos no 
se pueden plantear diversos instru-
mentos que requiere la evaluación”.

Dijo que el servicio local de educa-
ción tenía la amplia facultad legal y 
autonomía para solicitar la  suspen-
sión de la evaluación docente, por 
eso que ellos lo han solicitado a esta 
entidad, afirmando que además los 
profesores tiene otra serie de falencias 
para poder desarrollar sus funciones 
y eso tiene que considerarse.

TAMPOCO ESTÁN DE ACUERDO CON LA EVALUACIÓN DOCENTE

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

El presidente comunal del gremio  indicó que había que 
esperar a cómo evoluciona el tema de la pandemia en los 
próximos meses y tampoco se mostró de acuerdo con que 
todos los estudiantes pasen de curso, ya que piensa que en lo 
que resta aún se puede evaluar.

@eldia_orosales

PROFESORES DE COQUIMBO 
CREEN QUE ES TEMPRANO 
PARA TERMINAR EL AÑO

En el Magisterio de Coquimbo creen que los docentes necesitan un programa de apoyo emocional por la gran tensión que están teniendo y 
han tenido.

LAUTARO CARMONA

veces los profesores”.
Añadió que este tema era prioritario, 

porque ha sido humillante y denigrante 
la situación de cómo el Ministerio de 
Educación y en Coquimbo el Servicio 
Local de Educación se pasan la pelota 
para poder solucionar este problema.

APOYO EMOCIONAL

De acuerdo a lo sostenido por  Tomás 
Alvarado, la situación actual de muchos 
profesores ha sido bastante tensionan-
do, por lo que han estado solicitando 
a la Mutual de Seguridad les haga un 
programa de apoyo emocional, deri-
vándolos posteriormente al currículum 
escolar. “Que fundamentalmente los 
alumnos rengan los conocimientos 
emocionales, el conocimiento que 
exige el currículum, para que una vez 
que se normalicen las clases puedan 
los alumnos asumir como corresponde 

su proceso de aprendizaje”.
Añadió que en estos momentos esta-

ban complicados, porque los alumnos 
en sus casas estaban estresados y “los 
profesores en el proceso de clases re-
motas, también tienen un alto grado 
de estrés, porque también son ago-
biados por los técnicos pedagógicos, 
por sus directores para cumplir y ser 
supervisados mediante los recursos 
tecnológicos que  están manteniendo”, 
por lo anterior dijo que era importante 
que la Mutual de Seguridad accediera 
a la solicitud.

EVALUACIÓN DOCENTE

Consultado su postura sobre la eva-
luación docente, Alvarado indicó que 
ese era un problema latente y que los 
sostenedores han solicitado suspensión 
de dicho instrumento, porque no están 
las condiciones para  tal evaluación. 

20
profesores de Coquimbo están 
a la espera del bono de retiro.

Yo creo que no 
debe terminarse el 
año, todavía no,  es 
muy complicado 
plantearlo ahora, 
porque todavía ni 
siquiera termina el 
primer semestre del 
año escolar”.

TOMÁS ALVARADO

PRESIDENTE COMUNAL
 COQUIMBO

AÑO NO HA FRACASADO
En la misma línea el dirigente gremial 

indicó que “nosotros pensamos que 
el año no ha terminado, no ha fraca-
sado ni mucho menos podemos decir 
que los alumnos van a repetir curso. 
No se trata de de eso, se trata de  una 
situación que amerita esperar resul-
tados, esperar acontecimientos para 
posteriormente tomar decisiones”.

BONO DE RETIRO

En otro ámbito de la educación que 
le compete al Colegio de Profesores, 
Tomás Alvarado dijo que ellos tenían 
una serie de problemas y situaciones 
pendientes, las que fueron informadas 
en una reunión reciente a la directo-
ra de Puerto Cordillera, donde está 
radicada la educación municipal de 
Coquimbo.

Mencionó que entre esos temas se 
encuentra el hecho de que hay un 
número importante de profesores 
(20) que están solicitando su bono de 
retiro y “lamentablemente no se les ha 
normalizado sus trámites. Muchos de 
ellos cumplen los requisitos, son muy 
pocos los que no los han cumplido 
y la consecuencia de esto es que los 
profesores están ansiosos por desvin-
cularse del servicio local, en este caso, 
para poder gozar de su bono de retiro 
y esto me lo han planteado muchas 
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El Centro de Estudios Avanzados en 
Zonas Áridas (CEAZA) está viviendo 
el mes de su aniversario N° 17 en un 
panorama nunca antes registrado. No 
habrá celebraciones ni abrazos, pero 
tienen la seguridad de estar sirvien-
do a la comunidad con una mirada 
científica en los diversos problemas 
y cambios que han tenido lugar en 
la Región de Coquimbo. 

Así lo comentó su director ejecutivo, 
el Dr. Carlos Olavarría, quien conversó 
con Agenda del Día, de El Día Tv, donde 
también repasó el trabajo realiza-
do y los efectos que ha generado la 
pandemia del coronavirus en las 
distintas investigaciones lideradas 
por el establecimiento. 

“Somos un centro no muy grande, 
tenemos 17 investigadores titulares 
que son los que llevan las líneas de 
investigación que realizamos en la 
región (…) vamos a seguir trabajan-
do desde nuestras casas como lo 
hemos hecho desde el 16 de marzo, 
nos hemos juntados para cosas muy 
puntuales”, detalló.

LABORATORIO CEAZA

En el contexto de la emergencia 
sanitaria, el Ceaza no quiso estar al 
margen y se puso a disposición de las 
autoridades para trabajar. Olavarría 
contó que se involucraron “muy al 
comienzo” con el Servicio de Salud 
y la Seremi de Ciencia birregional 
logrando implementar rápidamente, 
con la ayuda del Hospital de La Serena, 
un laboratorio para procesar muestras 
de PCR para detectar el Sars-Cov-2. 

“Nosotros trabajamos con micro-
organismos que están adaptados a 
zonas áridas y teníamos un laboratorio 
para hacer estos estudios, entonces 
fue sólo hacer la alianza porque son 
las mismas máquinas e implemen-
tos”, agregó. 

Detalla que el trabajo con el Servicio 
de Salud ha sido “muy rápido y fácil” 
y que si bien costó obtener la cer-
tificación para comenzar a operar, 
confiesa que a la fecha llevan más de 
2.500 muestras analizadas en total, 
pero que no ha sido sencillo sino 
más bien una labor “experimental”. 

En esa misma línea, precisa que tras 
la falla registrada en el laboratorio 
de Ovalle, que significó un retraso 
importante de resultados, se han 
estado preparando para tener equipos 
de emergencia, así como recursos 
humanos para garantizar continuidad 
en el trabajo. También recordó que 
hace unos días atrás se implementó 
un nuevo recinto de análisis en cola-
boración con la Universidad Católica 
del Norte (UCN), el Laboratorio Figema, 
en el campus Guayacán. 

 “En un muy buen día estamos anali-
zando cerca de 100 muestras, cuando 
todo funciona bien y las personas 
están muy bien trabajando, pero la 
cifra varía entre 80 y 100 diarios”, de-

autoridades a la hora de tomar una 
decisión, acá tenemos la ventaja que 
nuestro trabajo permea en distintos 
ámbitos. Pero necesitamos mucho 
más porque tiene que haber un en-
tendimiento en ambos lados”, añadió. 

En ese punto, Olavarría asevera la 
información se debe adaptar, “los 
científicos queremos entregar to-
dos los detalles, pero se necesitan 
tomar decisiones rápidas y no hay 
tiempo”, no obstante, confiesa que 
se han ido acercando a la labor y 
requerimientos de las autoridades.  
De hecho, cuenta que el año pasado 
trabajaron mancomunadamente 
con el Ministerio de Ciencia en la 
elaboración de los documentos para 
la COP25, que finalmente se realizó 
en Madrid. “Necesitamos acercarnos 
cada vez más y hacia allá estamos 
apuntando”, reflexionó. 

 A LAS AUTORIDADES

Alejandra Carvajal / La Serena

El director ejecutivo del centro contó que este mes cumplen 
17 años y confiesa que uno de los desafíos es poner los 
resultados de las investigaciones a disposición de la 
comunidad a la hora de tomar decisiones, “tenemos la 
ventaja que nuestro trabajo es muy permeable”.

@eldia_cl

Ceaza celebra 
aniversario y pone 
énfasis en acercar 
el trabajo científico

El director ejecutivo del 
Ceaza, Dr. Carlos Olavarría 
conversó sobre el aniver-
sario de la institución y lo 
que ha significado el traba-
jo en medio de la pandemia 
del coronavirus.

CEDIDA

Es uno de los desafíos 
que tenemos en 
general para hacer 
que la investigación 
científica pueda servir 
a las autoridades a la 
hora de tomar una 
decisión”. 

DR. CARLOS OLAVARRÍA

DIRECTOR EJECUTIVO CEAZA

17
años cumple el Centro de Estu-
dios Avanzados en Zonas Áridas. 

talló respecto a la capacidad del primer 
laboratorio. 

NUEVOS DESAFÍOS

Olavarría cuenta que hoy pueden sumar 
un año más gracias a la conjugación 
clave que tuvieron varias instituciones 
hace ya más de 20 años, como la UCN, 

la Universidad de La Serena (ULS), el 
INIA y el Gobierno Regional junto 
con el Consejo Regional y, en ese mo-
mento, el Conicyt que era la entidad 
científica, hoy el Ministerio de Ciencia 
y la Agencia Nacional de Investigación 
y Desarrollo. 

“En ese momento se juntaron estas 
instituciones y tuvieron la visión de 
poder tener más información asociada 
a cómo vamos a adaptarnos a este 
cambio mundial y regional centrado 
en la disponibilidad de los recursos 
hídricos”, contó. 

Sin embargo, hoy, los desafíos son 
otros –dice- sobre todo en la forma de 
comunicar las investigaciones para 
que sean de ayuda a la hora de tomar 
decisiones frente a un determinado 
fenómeno. 

“Es uno de los desafíos que tenemos 
en general para hacer que la investi-
gación científica pueda servir a las 

2.500
Muestras de PCR ha analizado 
el laboratorio del Ceaza desde 
que comenzó a operar.
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El día lunes durante el reporte de 
la pandemia en la región, el Seremi 
de Salud lamentó el fallecimiento de 
dos personas produ to del coronavi-
rus, una mujer de 82 años de Monte 
Patria y un hombre de 50 años de la 
comuna de Canela.

Una situación que llamó la aten-
ción del alcalde de Canela, Bernardo 
Leyton, quien anunció a través de un 
comunicado, y luego en conversación 
con El Día, que el paciente reportado 
durante el balance habría fallecido 
en la comuna el pasado 24 de mayo.

“El fallecimiento fue el día 23 de 
mayo a las 00 horas, el cuerpo fue 
retirado por Servicio Médico Legal 
(SML), entiendo que se aplicaron 
los protocolos covid, por lo tanto, la 
sepultación se hizo una vez entregado 
el cuerpo en el SML, inmediatamente 
se trasladó al cementerio un responso 
totalmente privado y de esa manera 
quedó la familia con ese proceso con-
cluido. El tema es que después de 14, 
15 días conocemos el resultado que 
el examen PCR dio positivo”.

Según aclaró Leyton, el PCR fue 
tomado después de su deceso y la 
familia habría sido notificada el día 
4 de junio mediante un llamado te-
lefónico donde confirmaban que el 
hombre de 50 años padecía de covid 
19 al momento de fallecer.

Al respecto, el director (s) del Servicio 
de Salud, Edgardo González, explicó 
que la persona habría fallecido en 
su domicilio, “se da aviso al hospital 
de Los Vilos, concurre el médico de 
dicho hospital, quien determina que 
no puede hacer una certificación de 
ese fallecimiento producto que no 
tiene todos los antecedentes exis-
tentes respecto de las condiciones 
de salud de esas personas, es por 
eso que interviene el SML y pide una 
autopsia, las cuales son ejecutadas 
en distintas partes de la provincia 
pero no en los hospitales para efecto 
médico, legales. El médico, junto con 
la autopsia, pide el examen PCR que 
tiene  un procesamiento un tanto 
distinto”.

Aclaró que cuando un paciente fa-
llecía en el domicilio el tratamiento 
era diferente de aquellos pacientes 
que contaban con el seguimiento de 
médicos de la red, ya sea del hospital 
o de algún centro APS, es por eso que 
había sido el mismo SML que habría 
realizado el PCR para determinar 
fehacientemente la causa de muerte.

 “Hay protocolos muy claros respecto 
a la extensión del certificado de defun-
ción cuando hay evidencia clara que 
se trata de un caso de covid” añadió.

Sin embargo, el alcalde indicó que 
había un importante retraso en la 
entrega de resultados, “aquí el pro-
blema que produce es la lentitud 
en el procesamiento de las muestras 
porque se tuvo el resultado 14 días 
después”.

ra experiencias y los trabajadores y 
profesionales de la salud también” 
manifestó el edil Bernardo Leyton.

Es por eso desde el primer momento 
han estado elaborando medidas pre-
ventivas, realizando sanitizaciones 
e instalando puntos sanitarios en 
lugares con aglomeración de personas.

“Hemos planificado desde el primer 
minuto el funcionamiento de nuestras 
ferias libres, a nosotros se nos solicitó 
de parte del comité de abastecimien-
to poder mantener las ferias libres, 
nosotros lo hicimos desde el primer 
minuto en un trabajo en conjunto 
con los trabajadores municipales 
de la atención primaria  y también 
con el apoyo de Carabineros” detalló.

Dijo que en general el comporta-
miento y apoyo de la comunidad era 
bastante positivo, con buena disposi-
ción a usar la mascarilla y mantener 
el distanciamiento físico, así como el 
trabajo coordinado con los locatarios 
para su funcionamiento parcial.

EN LA COMUNA DE CANELAJaviera Sánchez C-M/ Canela

Fue reportado por la autoridad sanitaria el lunes como 
una de las 8 víctimas que ha cobrado la enfermedad del 
coronavirus en la región, sin embargo el edil de Canela 
indicó que la persona habría fallecido el 24 de mayo y que 
el examen PCR demoró 14 días en tener resultados, además 
del atraso de muestras de otros habitantes de la comuna. 
Desde el Servicio de Salud señalaron que el paciente había 
fallecido en su domicilio y que se habían cumplido todos los 
protocolos para ese caso.

@eldia_cl

Deceso por covid reportado 
este lunes habría ocurrido 
en el mes de mayo

El alcalde de Canela en conversación con El Día contó que en la comuna hay 14 personas que 
esperan resultados PCR y 2 llevan más de 12 días de atraso.

EL DIA

Tenemos dos crisis 
en este momento, 
tanto la crisis 
sanitaria como la 
hídrica, entonces nos 
vemos enfrentados a 
esas dos dificultades 
pero hemos logrado 
trabajar con 
emergencias”. 
BERNARDO LEYTON

ALCALDE CANELA

24
De mayo el paciente falleció en 
su domicilio, el PCR llegó el 4 de 
junio y recién el día 8 las autori-
dades lo informaron como falle-
cido por coronavirus.

Una  situación que de acuerdo a Leyton 
estaría afectando a otras 14 personas 
de la comuna quienes tendrían su PCR 
pendiente, dos de ellos con más de 12 días 
de espera y cumpliendo la cuarentena.

“Como municipalidad no podemos acce-
der debido a que el servicio no informa la 
identidad de las personas, si sabemos de 
los casos es porque las propias personas 
afectadas se comunican directamente 
con nosotros y nos cuentan la realidad 
que están viviendo y las dificultades que 
tienen, entonces yo lo que he visto es una 
muy buena disposición a guardar las 

cuarentenas, aplicar las recomendacio-
nes de los profesionales de salud, pero 
lo que ellos requieren son justamente 
las condiciones para poder guardar esa 
cuarentena sin la necesidad de tener 
que salir a trabajar y que no les falten 
los alimentos” precisó.

Sobre los exámenes pendientes re-
portados por el edil, González señaló 
que revisaría los casos para ver en qué 
estado se encuentran, puesto que desde 
el servicio manejaban otros antece-
dentes donde no habían atrasos tan 
significativos.

DOS CRISIS EN UNA COMUNA

“Hay que recordar que nosotros tene-
mos dos crisis en este momento, tanto 
la crisis sanitaria como la crisis hídrica, 
entonces nos vemos enfrentados a esas 
dos dificultades pero hemos logrado 
trabajar con emergencias, como esta 
que estamos viviendo, como la sequía, 
el terremoto, a veces paradójicamente 
con el tema de temporales, entonces 
uno va acumulando de alguna mane-
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Una de las preocupaciones que 
existe respecto al coronavirus es 
la disponibilidad de camas críticas 
y de ventiladores mecánicos en la 
red asistencial, puesto que sin una 
vacuna ni tratamiento efectivo para 
la enfermedad, el único soporte para 
pacientes con insuficiencia respi-
ratoria es el ventilador mecánico.

“La ventilación mecánica no es una 
terapia ni garantiza que el paciente 
se vaya a mejorar del covid, sino que 
es un soporte ventilatorio mientras 
el paciente está con el cuadro más 
agudo de la infección por covid” 
explicó Alejandro Cortés, enfermero 
de la Unidad Paciente Crítico (UPC) 
del Hospital de La Serena.

El profesional explicó que el rol 
de los enfermeros en este tipo de 
soporte, así como en cualquier pro-
cedimiento médico era transversal, 
puesto que los pacientes requerían 
constante monitoreo y vigilancia 
para la prevención de infecciones, 
el cambio de filtros del dispositivo, 
entre otras labores esenciales que 
realizan los enfermeros en la UCI.

Sin embargo, el procedimiento no 
estaría exento de riesgos ni conse-
cuencias negativas para los pacientes, 
“es importante tener claro que como 
muchas terapias que se ocupan en 
la medicina, la ventilación mecánica 
tampoco es inocua y genera una 
serie de trastornos que conllevan 
a que el paciente una vez que se 
libera de la ventilación mecánica 
empieza a presentar una serie de 
complicaciones”, agregó Cortés.

Daños que podrían presentarse 
cuando los pacientes permanecen 
conectados por una larga estadía, 
explicó el Dr. José Duarte, médico 
residente UPC Hospital de La Serena.

De acuerdo al médico, la forma 
de trabajo del soporte vital ha ido 
variando con el tiempo, “con los 
años la forma de ventilar a una 
persona se va haciendo más a la 
medida, son parámetros que tienen 
que ser ajustados por el peso, por la 
altura, para hacer una ventilación 
más cuidadosa”.

Un deterioro que antes era muy 
frecuente explicó el médico, pero que 
ahora con los avances, han logrado 
disminuir, daño que en la práctica 
se asimilaría al producido por una 
fibrosis muscular.

“El pulmón en sí enfermo tiene 
áreas que están enfermas y áreas 
sanas, inflar con mucha presión 
un pulmón va a sobre distender las 
áreas del pulmón que están sanas 
y que queremos proteger, eso se 
conoce como daño inducido por 
el ventilador” aclaró.

Dicha lesión podría provocar en los 
pacientes un requerimiento de oxíge-
no mayor, incluso permanentemente.

“Los pacientes que están conecta-

para evitar las secuelas que podrían 
persistir con el tiempo.

“Hay técnicas de estimulación 
neurocognitivas, los pacientes que 
tienen una alteración mental como 
síndrome post traumático deben 
ser tratados con psicólogos, lo casos 
más severos deben ser derivados 
a psiquiatras, todo esto se puede 
manejar para que el paciente, con 
la rehabilitación integral, vuelva a 
sus actividades diarias”.

Asimismo el profesional señaló 
que de acuerdo a estudios interna-
cionales, un tercio de personas en 
edad de estudiar o trabajar podría 
quedar  con secuelas que le impedi-
rían continuar con esa labor.

“Estos pacientes re consultan más 
al sistema de salud, por lo tanto hay 
un tema de carga y de costo sanitario 
de esos pacientes que pasan por UCI”.

ESPECIALISTAS ACLARANJaviera Sánchez C-M/ La Serena

Desde problemas fisiológicos hasta trastornos cognitivos y 
psicológicos podrían ser las consecuencias que sufren quienes 
logran sobrevivir al covid luego de requerir ventilación 
mecánica. Profesionales de la salud coinciden que entre más 
tiempo permanezca el paciente con el soporte, mayores son 
las probabilidades de presentar complicaciones posteriores._

@eldia_cl Un tercio de pacientes con 
covid presentaría secuelas 
tras la ventilación mecánica

Los especialistas de la Unidad Paciente Crítico del recinto hospitalario coincidieron que un 
mayor tiempo conectado al ventilador aumenta las posibilidades de presentar secuelas.

HOSPITAL DE LA SERENA

Someter al paciente 
a este soporte 
ventilatorio, a través 
de un ventilador 
mecánico, claramente 
puede aumentar el 
riesgo de sobrevivir, 
pero también genera 
una serie de efectos 
adversos”. 
ALEJANDRO CORTÉS

ENFERMERO UPC HOSPITAL DE 
LA SERENA

dos más de dos semanas, y que cuesta 
mucho retornarlos a que ellos sean 
capaces de respirar por si solos, el he-
cho del tubo que va de la boca hacia 
la tráquea puede lesionar las cuerdas 
vocales, puede irritar, complicar el acto 
de tragar y las alternativas que tenemos 
son hacer una traqueotomía”.

Dicho daño requeriría además de la 
presencia de otros especialistas, como 
fonoaudiólogo para su rehabilitación.

El médico precisó que ventilación me-
cánica por más de 7 días en un paciente 
podría significar mayor probabilidad 
de generar algún tipo de secuela pos-
terior, es por eso que recomienda la 
planificación del retiro del soporte al 
momento de instalarlo con el fin de 
que el paciente se mantenga la menor 
cantidad de días conectado.

Por otro lado, según explicó el kine-
siólogo UPC del Hospital de La Serena, 
Patrick Sepúlveda, existen tres tipos de 
consecuencias que pueden presentar 
pacientes conectados a ventilación 

mecánica, daño físico, cognitivo 
y mental.

Señaló que de un 25 a un 33% de 
los pacientes sufriría daño físico, 
presentando la denominada de-
bilidad adquirida en UCI,  que se 
trataría de la perdiendo rápida de 
masa muscular. Sepúlveda expli-
có que aquello era reversible con 
rehabilitación y movilidad de los 
pacientes desde el primer día y un 
buen seguimiento tras el alta médica, 
mientras que en casos más severos 
se podría producir un daño al nervio 
que va al músculo, provocando en 
la persona una lesión permanente 
e irreversible.

“Un grupo importante de pacientes, 
de un 33 a un 50% tienen trastornos 
cognitivos y trastornos psicológicos, 
como por ejemplo síndrome post 
traumático” añadió.

Al igual que en la terapia física, el 
kinesiólogo indicó que era importan-
te dar seguimiento a los pacientes 

La rehabilitación 
comienza desde que 
el paciente entra y 
dura toda la estancia 
en UCI, que son 
entre 10 y 12 días, 
después continúa en 
sala y luego debiese 
continuar cuando se 
va a la casa”. 
PATRICK SEPÚLVEDA

KINESIÓLOGO UPC HOSPITAL DE 
LA SERENA
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REGIONALES

Una mujer terminó lesionada tras protagonizar un 
accidente de tránsito la tarde de ayer  martes en la 
comuna de Ovalle.

El hecho se produjo en calle Santiago, a la altura del 
domicilio 373.

Según El Ovallino, el vehículo volcó luego de que la 
conductora perdiera el control e impactara un árbol.

El hecho movilizó a personal del SAMU y a voluntarios 
del Cuerpo de Bomberos de Ovalle, quienes trabajaron 
en el lugar.

Hasta el cierre de esta edición se desconocía el estado 
de salud de la involucrada, quien  fue atendida por los 
equipos de emergencia y derivada al hospital local .

Un gran número de personas que habitan en el campa-
mento La Varilla, ubicado en Las Compañías en La Serena, 
se encuentran sufriendo las lamentables consecuencias 
que ha provocado el COVID-19. Por ello, y ante la escasez de 
insumos básicos, abrigo y alimentación, diversas comuni-
dades eclesiales presentes en el sector norte de la capital 
regional, apoyados igualmente por la Pastoral Social – Caritas 
Arquidiocesana, se han unido con el objetivo de colaborar 
en cubrir estas carencias, especialmente en el ámbito ali-
menticio, realizando todos los días sábado una olla común 
para entregar almuerzos a 200 personas pertenecientes a 
la comunidad “Doña María”. Las comunidades impulsoras 
de esta iniciativa, las Religiosas Dominicas de la Anunciata, 
Hermanas de la Providencia, Hermanos Maristas y la parro-
quia “San Marcelino Champagna

Compromiso de la Iglesia en La Serena 
con el campamento La Varilla

Mujer choca su vehículo con un 
árbol y luego vuelca en  Ovalle

Vecinos de Barrio 
Independencia de Ovalle 
preocupados por los 
focos de delincuencia

Los delitos no cesan en el Barrio 
Independencia de Ovalle. 

Los vecinos y locatarios persisten 
en mayor seguridad para el sector, 
no solo por los locales y viviendas, 
sino que también por los clientes 
que muchas veces son víctimas 
de la delincuencia en el entorno.  
Durante la semana pasada, vecinos 
denunciaron un robo al interior 
del supermercado ubicado en la 
calle Victoria. Según la información 
entrega, sujetos ingresaron forzan-
do candados de un local de venta 
de accesorios de celulares que se 
encontraba al interior del estable-
cimiento, rompiendo un vidrio del 
ventanal, lograron sustraer un im-
portante número de mercadería.  
“El sector es de alta afluencia y se 
presta para que los delincuentes 
se acerquen a robar, sobretodo en 
el supermercado que se ha visto 
afectado en varias ocasiones. Los 
locales menores no es tanto, pero 
sí hay mucho delincuencia”, indica 
una de las locatarias del sector.

CEDIDA
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 UF 10.06.20: $ 28.715,56 DÓLAR COMPRADOR: $ 769,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 769,50 IPC MAYO:-0,1% IPSA:-0,33%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 4,126,17 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una disminución de -0,29% y cerró 
en 20.661,01 puntos. 

En la mañana de este martes, el 
Ministerio de Economía, en conjunto 
con Sernatur, dieron a conocer el pro-
tocolo sanitario y de buenas prácticas 
para alojamientos turísticos y locales 
gastronómicos, medida con la cual, 
se busca dar el “primer paso” de cara 
a la reactivación del rubro turístico 

clientes y los proveedores.
En ese sentido, el seremi de economía 

Carlos Lillo y la directora regional de 
Sernatur, Angélica Funes, señalaron que 
en la Región de Coquimbo los protoco-
los sanitarios van ser sociabilizados y 
trabajados con los empresarios de las 
tres provincias de la región. 

¿Y en qué consistirán?
Específicamente se tratan de una 

serie de acciones realizadas en línea 
con lo que recomienda el Ministerio 
de Salud – organismo que validó los 
documentos - que incluyen medidas 
estrictas de limpieza, desinfección y 
sanitización, además de recomenda-
ciones de organismos internacionales 
del sector turístico. El trabajo fue hecho 
por comisiones que contaron con la 
participación de diferentes actores del 
gremio turístico regional y nacional 
(ver recuadro).

UN PRIMERO PASO

Desde el nivel central, la directora 

Enmarcados en el Plan Nacional de Turismo, se trata de 
una serie de recomendaciones elaboradas por el Ministerio 
de Economía, que se aplicarán a alojamientos y locales 
gastronómicos y que son considerados como un avance 
inicial para una eventual reapertura de estos negocios, 
una vez que baje la curva de contagios de coronavirus. 
Dicha iniciativa será aplicada en cuatro ámbitos: locales, 
trabajadores, clientes y proveedores.

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

INCLUYEN MEDIDAS ESTRICTAS DE LIMPIEZA, DESINFECCIÓN Y SANITIZACIÓN

Con protocolos sanitarios se dará el 
primer paso para reactivar sector turístico

Los protocolos sanitarios elaborados por el Ministerio de Economía, van en línea con lo recomendado por el Ministerio de Salud, y su presentación es considerada como el primer paso para 
poner en marcha nuevamente el sector turístico a mediano plazo, una vez comience a descender la curva de la pandemia.

LAUTARO CARMONA

una vez que la curva de contagios de 
coronvirus comience a disminuir.

La idea fundamental de esta ini-
ciativa - que se enmarca en el Plan 
Nacional de Turismo elaborado por 
el ministerio del ramo - es que estos 
protocolos sirvan como una orien-
tación para los dueños de locales 
en cuanto a que esta medida será 
aplicada en cuatro ámbitos: en los 
propios locales, los trabajadores, los 
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Zona de debates

Tenemos que ver si efecti-
vamente esos protocolos se 
adecúan a la realidad regional, 
y poder así consolidarlo. Y si 
hubiera alguna situación que 
no es coherente en términos 
de funcionalidad, habría que 
hacerlo saber.

LAURA CERDA 

PRESIDENTA CÁMARA REGIONAL DE TURISMO

Recién estamos haciendo la ba-
jada con los empresarios para 
ver en términos de procedi-
miento qué es lo que implican 
los protocolos, (…) los cuales 
tienen un alcance tanto sobre 
el tema de la limpieza y desin-
fección de los espacios.

MARÍA ANTONIETA ZÚÑIGA

PRESIDENTA AGRUPACIÓN BARRIO DEL MAR

Los protocolos son un recurso 
que muchos países del mundo 
están aplicando como una he-
rramienta indispensable para 
generar las condiciones que 
permitan reactivar la actividad 
turística en un mediano plazo.

ANDREA WOLLETER

DIRECTORA NACIONAL SERNATUR

nacional de Sernatur, Andrea Wolleter, 
señaló que “los protocolos son un 
recurso que muchos países del 
mundo están aplicando como una 
herramienta indispensable para ge-
nerar las condiciones que permitan 
reactivar la actividad turística en un 
mediano plazo”.

Desde el gremio en tanto, la pre-
sidenta de la Agrupación Barrio del 
Mar, María Antonieta Zúñiga, el cual 
reúne a más de una docena de res-
taurantes del borde costero de la 
conurbación  La Serena-Coquimbo, 
comentó que estos protocolos “son 
como el primer avance pensando 
en la reapertura y la reactivación 
que pudiésemos tener en el sector”.

En efecto, el rubro gastronómico 
ha sido uno de los sectores más 
castigados por la crisis generada 
por el Covid-19, algo que en la agru-
pación Barrio del Mar conocen muy 
bien, pues algo más del 70% de sus 
asociados se han debido acoger a la 
Ley de Protección al Empleo. 

“Recién estamos haciendo la bajada 
con los empresarios para ver en tér-
minos de procedimiento qué es lo 
que implican los protocolos, (…) los 
cuales tienen un alcance tanto sobre 
el tema de la limpieza y desinfección 
de los espacios como también de las 
consideraciones que tenemos que 
tener con nuestro colaboradores, 
con los proveedores (…) así como 
también para todos nuestros clientes, 

asociados a Barrio del Mar cuentan 
con terrazas y espacios abiertos como 
para darles tranquilidad a los clientes”.

BAJADA REGIONAL 

Por su parte, la presidenta de la Cámara 
Regional de Turismo, Laura Cerda, 
señaló que ahora, la próxima tarea 
para la autoridad y los gremios de la 
actividad, será conciliar lo que señalan 
los protocolos sanitarios a la realidad 
del turismo regional. 

“Por ejemplo, los protocolos que no-
sotros tenemos de alojamiento están 
fundamentados en hotelería, pero no-
sotros aquí tenemos muchas cabañas, 
muchos hostales, mucho aparthotel, 
por las características que nosotros 
tenemos a lo largo de la región”. 

 “Por eso”, explica la dirigenta gremial, 
“tenemos que ver si efectivamente esos 
protocolos se adecúan a la realidad 
regional, y poder así consolidarlo. Y 
si hubiera alguna situación que no 
es coherente en términos de funcio-
nalidad, habría que hacerlo saber y 
poder llegar a un equilibrio con eso 
al respecto”.

Pero además, para María Antonieta 
Zúñiga, de Barrio del Mar, resulta “su-
mamente importante que se haga la 
bajada de estos protocolos a todas las 
personas en general y al público en 
particular, pues también hay mucha 
responsabilidad de como ellos ha-
gan ingreso a nuestros locales, ya sea 
usando mascarilla o manteniendo la 
distancia social”, en cuanto a medidas 
de prevención sanitaria. 

En ese sentido, la directora nacional de 
Sernatur, Andrea Wolleter, explicó que 
los protocolos “estaremos promovién-
dolos en todas las regiones, haciendo 
las bajadas correspondientes, y con-
tinuando con el trabajo colaborativo 
con los actores del sector, con quienes 
nos hemos apoyado para contar pron-
tamente con nuevas recomendaciones 
para otros tipos de servicios” señaló.

De todas maneras, para la presidenta 
de la cámara regional de Turismo, la 
existencia de los protocolos “nos va a 
permitir ya ir caminando sobre una 
base sólida para generar un destino, 
no hablemos ya solo de la región, sino 
de un destino completo como es Chile, 
que esta ocupado de generar un nuevo 
turismo que está asociado justamente 
a lo que es el tema de la sanidad”.

Zúñiga, explica que los locales de la 
zona, al menos del sector costero, 
pueden tener una cierta ventaja, 
dependiendo de la modalidad de 
reapertura que se ponga en marcha 
“privilegiando a lo mejor en una 
primera instancia, la apertura de 
espacios más libres como terrazas. 
Ahí, nosotros contaríamos con una 
infraestructura adecuada porque 
la mayoría de los locales que están 

pues tenemos que darle la seguridad 
necesaria para que se sientan que 
están en un espacio resguardado”. 

Eso sí señaló, la eventual apertura 
de los locales turísticos y gastronó-
micos, dependerá sí o sí, “de cómo 
se vaya comportando la curva de 
contagios acá en la región, porque 
mientras no veamos que todo está 
tomando una cierta normalidad por 
así decirlo, es complicado pensar 
en una reapertura”. 

En todo caso, María Antonieta 

El protocolo para establecimientos de alojamiento turístico con-
templa recomendaciones relativas a la disponibilidad de materiales 
de higiene en diversos puntos del establecimiento, procesos de 
limpieza profunda y desinfección, medidas que garanticen el distan-
ciamiento físico, la eliminación de servicio de buffet y manipulación 
de alimentos en general, equipamiento del personal, una guía para 
actuar frente a la declaración de cuarentena o aislamiento de un pa-
sajero o colaborador diagnosticado dentro del establecimiento y las 
medidas de limpieza a implementar en ese caso. 
Para el caso de restaurantes, las recomendaciones son similares en 
cuanto a adoptar medidas estrictas de limpieza, desinfección y sa-
nitización, pero, además, entrega una guía específica para entrada 
y salida del local, para la atención y disposición de mesas y salones, 
y para el manejo de cocinas y manipulación de alimentos, fuera de 
nuevas consideraciones para los servicios sanitarios, y la atención de 
clientes.

Contenido del protocolo
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LA EXPANSIÓN EN CHILE
> Así avanza el virus por el país. En la región de 
Coquimbo se han registrado 6 fallecidos por la pandemia. 

Chile

142.759
Región  Totales Nuevo

Arica y Parinacota 914 40 

Tarapacá  3.491 99 

Antofagasta 3.402 157 

Atacama  348 9 

Coquimbo  1.175 52 

Valparaíso  5.391 242 

Metropolitana 115.126 2.990

O’Higgins  1.317 62 

Maule  2.289 113 

Ñuble  1.584 32 

Biobío  2.694 43 

Araucanía  2.445 35 

Los Ríos  446 21 

Los Lagos  1.028 18 

Aysén  21 0 

Magallanes 1.088 0 

> BALANCE NACIONAL

Nuevos
casos

3.913 
Casos
activos

23.115
Fallecidos

2.283 

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

7.154.237
fallecidos

410.891
EE.UU. 1.971.302
Brasil: 707.412
Rusia: 484.630
Reino Unido:  290.576
India: 276.146
España: 241.717
Italia: 235.561

Mónica Zalaquett asumió como 
Ministra de la Mujer y Equidad de 
Género tras la sorpresiva salida de 
Macarena Santelices, quien dejó la 
cartera este martes, a poco más de 
un mes de su llegada al gabinete 
de Sebastián Piñera.

El presidente tomó juramento a 
la nueva secretaria de Estado cerca 
de las 13:00 horas en el Palacio de la 
Moneda, en una ceremonia en la que 
agradeció también su predecesora 
por su “compromiso y entrega” 
en el ejercicio de sus funciones 
públicas, dando la bienvenida a 
la nueva ministra.

LOS POLÉMICOS 34 
DÍAS DE SANTELICES

La llegada de Macarena Santelices 
estuvo marcada por los cuestiona-
mientos a su figura política y a su 
poca experiencia en la materia.

Sobrina-nieta del dictador Augusto 
Pinochet, debió enfrentar una 
serie de críticas provenientes de 
agrupaciones feministas, quienes 
no veían en ella una representante 
de la Mujer en Chile, tras la salida de 
la también reprochada Isabel Plá.

Su parentesco con Pinochet fue lo 
primero que la puso bajo la lupa, 
más aún cuando le recordaron el 
momento en que indicó que “no 
podemos desconocer lo bueno del 
régimen militar”, en 2019.

LA MONEDA

@eldia_cl

Equipo El Día / SANTIAGO

Pero el escenario se compli-
có aún más cuando Sernameg 
publicó un video criticado por 
“victimizar a los agresores” de 
mujeres, y su última polémica la 
vivió un día antes de presentar 
su renuncia, tras incorporar a su 
equipo al exproductor general de 
La Cuarta, Jorge Ruiz, conocido 
también por estar detrás del 
concurso de La Reina de Viña.

DIFÍCIL ESCENARIO PARA 
ZALAQUETT

Mónica Zalaquett, quien ejercía 
desde 2018 como subsecretaria 
de Turismo, recibe así el cargo 
ante la mirada atenta de femi-
nistas y el mundo político.

En sus primeras horas, varios le 
recordaron antiguas declaracio-
nes contra el aborto y la extensión 
del posnatal, por lo que la ten-
dencia  #NoTenemosMinistra en 
Twitter, que nació cuando asumió 
Plá y que continuó con Santelices, 
sigue recibiendo menciones en 
la red social.

PRENSA PRESIDENCIA

Mónica Zalaquett asume como ministra de 
la Mujer tras renuncia de Santelices

Nuevo cambio en la cartera ante la atenta 
mirada de agrupaciones feministas tras la 
sorpresiva salida de la ahora exministra, que 
ejerció el cargo por solo 34 días.

Cambio en el Ministerio de la Mujer, Macarena Santelices  presenta su renuncia 
y Mónica Zalaquett recibe la cartera y juramenta frente al presidente.

Piñera presenta proyecto Antinarcos 
que modifica ley y endurece sanciones

principal enfoque será limitar 
su capacidad económica.

En específico, la iniciativa agrega 
modificaciones a la Ley 20.000 y 
buscará decomisar los bienes de 
personas vinculadas al narcotrá-
fico, sin tener que esperar a que 
finalicen los procesos penales 
para concretarlo.

Dichos bienes serán traspasados 
a las unidades policiales que 
persiguen delitos de esta natu-
raleza, así como a instituciones 
como Senda.

El mandatario indicó que, me-
diante el proyecto, “buscamos 

cerrarle los caminos a la droga, 
con una mano muy firme y muy 
dura contra el narcotráfico y los 
narcotraficantes, y con una mano 
acogedora y rehabilitadora, con 
los enfermos que han caído en 
la adicción”. El proyecto de ley 
tiene seis enfoques principales. 
El primero de ellos pretende 
fortalecer a Senda, a través de los 
recursos que serán entregados 
a partir de los decomisos, los 
cuales podrán ser utilizados 
para programas de prevención, 
rehabilitación, investigaciones, 
infraestructura o capacitaciones.

ESTE MARTES

La iniciativa busca 
limitar la capacidad 
económica de los 
narcotraficantes.

El presidente Sebastián Piñera 
presentó el proyecto de ley 
Antinarcos, que endurece san-
ciones contra el narcotráfico, cuyo 

BioBioChile  / Santiago

@eldia_cl

> BALANCE 
      REGIONAL Casos

1.175
Fallecidos

6

COMUNA    N° DE CASOS

Coquimbo    370
Ovalle    259
La Serena    258
Monte Patria   74
Illapel    45
Salamanca   37
Punitaqui    26
Combarbalá   20
Andacollo    19
Vicuña    18
Rio Hurtado   11
Los Vilos    7
Canela    4
Paihuano    4
La Higuera   1
Pacientes que reportan domicilio  22
en otras regiones
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Publica tus avisos económicos los días VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO 
y obtendrás gratis LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES.

*Excluye avisos legales y solo para adultos. 

Tu aviso de El Día, también 
aparece en la versión digital 
del diario en: www.diarioeldia.cl

ECONÓMICOS

plus

Ingresa a
diarioeldia.cl

Registrate
e inicia
sesión

Paga con tu
tarjeta y listo.

Redacta
tu aviso

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Amplio departamento San Joaquín, 
4D-2B, pieza y baño de servicio, 
180 m2, $630.000.  F: 994221737, 
988299316

La Serena Av. Pacífico con 4 Esqui-
nas 1 cuadra Av del Mar, depto 3D-1B, 
cocina, living comedor, estaciona-
miento, máximo 4 personas, año 
corrido, $280.000.  F: 999691831

ARRIENDO - LOCAL

Arriendo local La Florida Maite-
nes esquina Girasoles 1104.  F: 
933461440

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada televisor cable 
Wifi pareja o solo.  F: 989371815, 
512523655

ARRIENDO - TERRENO

La Serena Se necesita adminis-
tración de 8 estacionamientos en 
Edificio Arenas de Amunategui, La 
Serena 0 CLP F: 965925513

VENDO - LOCAL

La Serena centro por cierre de 
local líquido equipamiento res-
taurant cafetería Cordovez 494 
Rincon Danes, horario 10:30-14:00.  
F: 994487771

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Nissan V-16 2007 Vendo taxi o 
patente.  F: 992998750

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono  F: 51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Necesito chofer para línea 44 
Tierras Blancas. Llamar:  F: 
993231031, 996330047

Requiero panadero con experiencia 
para Coquimbo.  F: +56972143306

La red inmobiliaria más grande del 
mundo necesita contratar a los 
mejores corredores de propieda-
des de La Serena y Coquimbo. Con 
experiencia y movilización propia. 
Se ofrece: Buenas comisiones. La 
mejor capacitación. Desarrollo 
profesional. Envia tu currículum a 
contacto@century21fontana.cl

“Se requiere contar con los servicios 
de administración de edificio en La 
Serena, de aproximadamente 110 
departamentos. Interesados enviar 
antecedentes a erwljorquera@
gmail.com

“Se requiere servicio de auditoria, 
para analizar gestión administrati-
va de edificio de aproximadamente 
110 departamentos, en La Serena,. 
Enviar antecedentes a erwljorque-
ra@gmail.com”

GENERALES
VENDO

Vendo patente restaurant alcoho-
les diurno, nocturno, definitiva.  F: 
994487771

Vendo patente de taxi en $12.000.000 
conversable.  F: 930790836

SERVICIOS

Se realiza masaje completo, spa. 
Voy a domicilios.  F: +56941106006

Leña de eucaliptus a domicilio. Por 
sacos o camionadas.  F: 997748499

**** Delivery ****comida Peruana, 
Serena y Coquimbo F: +56988397380 

**** Ventanas ****, puertas, closets, 
muebles, composturas, de todo a 
medida, solicita tu presupuesto.  F: 
+56988397380 

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

MAYORES
Casa Victoria nuevas chicas para 
ti, ven por la tuya.  F: 936362607

Linda,  golosita ,  promo.   F : 
959456653

Privado Mariela nueva chica vip, 
Cote 35 encantadora. F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
965580913

Ven a conocer bella chilena con 
unas promos que te gustarán.  F: 
951590098

MAYORES REQUIEREN

Nuevas chicas Vip llegadas a la Casa 
de las Muñecas.  F: 990698682

LEGALES
Por robo se da orden de no pago 
a los cheques N° s 619-620-621 
de la Cta. Cte. N° 10300019595 del 
Banco Falabella, sucursal Alberto 
Solari, La Serena. 

EXTRACTOS

EXTRACTO DE NOTIFICACION

Juzgado de Familia de Coquimbo.  
En causa C-1139-2019 RUC 19-2-
1555304-6, seguida en materia de 
Divorcio por Cese de Convivencia, 
caratulada  “Tapia con Gomez”, se 
ha ordenado notificar por aviso 
extractado resolución dictada 
con fecha uno de abril de dos 

mil veinte, la cual reprograma 
audiencia preparatoria de juicio, 
fijándose nueva fecha para su 
celebración el día 23 de Julio de 
2020 a las 11:00 horas, a realizarse 
en dependencias de este Tribunal 
ubicado en calle Santiago Trigo 
N° 511, ciudad de Coquimbo, bajo 
apercibimiento de lo dispuesto en 
los artículos 21 inciso 1°  de la ley 
19.968, esto es, que en caso de no 
comparecer  ninguna de las partes 
y si no se solicitare nueva fecha 
dentro de 5° día por la demandan-
te , se declarará el abandono del 
procedimiento, y artículo 59 de la 
citada ley, esto es, que a la parte 
que no comparezca a la audien-
cia, le afectará lo que en ella se 
resuelva, sin necesidad de ulterior 
notificación. Ministro de Fe. 

LEGALES

Por perdida se da orden de no 
pago a los cheques N°s 109, 115, 
99, 106, 107, 83, 91, 105, 103, 88 de la 
Cta. Cte. N° 1370010559-4 del Ban-
co Falabella, sucursal La Serena. 

Por perdida se da orden de no 
pago a los cheques N°s 98 y des-
de N° 100 al N° 107 de la Cta. Cte. 
N° 73327911 del Banco Santander, 
sucursal Coquimbo. 

> PAGA CON TARJETAS
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A comienzos de año, los socios, simpa-
tizantes y de manera muy especial, los 
dirigentes del Club de Campo y Deportivo 
Atenas de Coquimbo, habían proyectado 
festejar su 70 aniversario, tirando la casa 
por la ventana, reflejando ese espíritu 
de integración que han desplegado 
en el tiempo, buscando fortalecer los 
lazos familiares y la práctica del depor-
te. Ubicados en el sector El Culebrón, 
a metros de la ruta 5 Norte, el recinto 
deportivo que lleva el nombre de uno 
de sus más destacados sostenedores, 
Lorenzo Iduya, está festejando este 10 de 
junio, un nuevo festejo desde la fecha de 
fundación el año 1950. Sin embargo, este 
cumpleaños feliz será en silencio, casi 
en el olvido y con el ruido que generan 
un par de maestros que trabajan en la 
construcción de los nuevos camarines.

Es su presidente Guillermo Molina, 
quien recuerda que están cerrados desde 
el 19 de marzo pasado. No han podido 
abrir sus puertas a los cien socios, como 
a sus familias producto del coronavirus, 
sufriendo, de paso, un tremendo dete-
rioro económico.

La temporada 2020 los sorprendió 
en un momento de plena expansión. 
Habían proyectado crear una nueva 
liga conformada por varios clubes del 
exCordep, mientras daban paso al uso 
de las nuevas canchas de pasto sintético 
como también los vestuarios, aunque 
estos todavía en construcción.

“Ha sido muy duro todo este tiempo. No 
pensábamos que este nuevo aniversario 
nos sorprendería en la pandemia, sin 
poder abrir las puertas del recinto de-
portivo, es una lástima”, confiesa Molina, 
quien espera que ya en julio pueda existir 
alguna apertura sanitaria para que la 
gente vuelva a practicar deportes.

En conversación que sostuvo con diario 
El Día, el dirigente aprovechó de enviar 
un saludo a los socios a quienes no han 
podido ver sus caras y conversar, en 
especial los fines de semana, “nuestros 
socios, en su mayoría, ya están llegando 
a la tercera edad y deben cuidarse por 
la cuarentena reinante en el país y la 
región, por eso los llamamos a que se 
cuiden y no salgan”, aunque quisiera 
que estuviesen en el complejo.

El Atenas del Culebrón se suma al gimnasio 
ubicado en el sector céntrico del puerto, 
que también se encuentra cerrado, “es 
una pena que el deporte también se vea 

@eldia_cl

Carlos Rivera V. / COQUIMBO Debieron cerrar la atención a sus socios y deportistas el pasado               
19 de marzo por lo que esperan retomar sus actividades cuando 
se levante la alerta sanitaria.

PRODUCTO DE LA PANDEMIA

EL COMPLEJO ATENAS CUMPLE EL 70 
ANIVERSARIO A PUERTAS CERRADAS

El Club de Campo y Deportivo Atenas que hoy cumple su 70 aniversario, está a la espera de poder reactivar sus actividades cuando la autoridad 
sanitaria se lo permita.

LAUTARO CARMONA

afectado por el Covid19, ya que hubiese sido 
la mejor arma para contrarrestar el confi-
namiento, pero se entiende que hay que 
evitar la posibilidad de contagios”, insiste.

Cuenta el mandamás del  Atenas que 
para este 2020 proyectaron levantar las 
4 canchas de pasto sintético y los vestua-
rios, con una inversión superior a los 135 

millones de pesos, “con las canchas 
estábamos operativos a comienzos de 
marzo, se utilizaron por un par de días 
antes de cerrar, pero en los camarines 
todavía se levantan, ya que todo esto 
ha hecho que se trabaje sin tanta gente 
y con los recursos controlados, ya que 
tampoco hay ingresos”.

El Atenas cuenta con cinco canchas de 
pasto natural y cuatro sintéticas en un 
paño verde de 90x50 metros, a las que 
se agregarán en los próximos meses los 
8 vestuarios. A ello se agrega un quincho 
y la idea de dejar los antiguos vestuarios 
como una zona de casino, “nuestra 
ideas siempre ha sido integrar a la fa-
milia y permitir que los niños y socios 
puedan pasar un día de esparcimiento 
y entretención en esta área verde, que 
no sólo se venga a jugar a la pelota, sino 
que efectivamente comience a tener 
un rol importante la participación de 
los niños como también las mujeres 
en el día a día”.

En su afán de modernizarse y ofrecer a los socios uno de los mejores campos deportivos en la 
región el Atenas implementó 4 canchas de pasto sintético para el futbolito y nuevos camarines.

LAUTARO CARMONA
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POLIDEPORTIVO

El gerente de ligas profe-
sionales de la ANFP, Rodrigo 
Robles, explicó que la fecha 
fijada por el Consejo de 
Presidentes tras la pro-
posición de la Comisión 
Retorno, está supeditada a 
las autorizaciones sanitarias 
y que el fútbol no buscará 
aparecer como una actividad privilegiada.

“Quisiera ser enfático en que esta fecha está supeditada 
a las autorizaciones de la autoridad sanitaria. El fútbol no 
quiere aparecer como una actividad privilegiada ni menos 
como distinta, o por sobre la salud pública. En consecuencia, 
si tenemos esas autorizaciones se podrá volver al fútbol 
profesional”, recalcó.

La fecha del 31 de julio está 
supeditada a la autorización sanitaria

La Federación Internacional de Tenis 
(ITF, por sus siglas en inglés) reveló que 
utilizará los rankings a 7 de junio de 2021 
para determinar la clasificación a los 
Juegos Olímpicos de Tokio. El organismo 
realizó este cambio teniendo en cuenta 
que la competición fue movida un año 
debido a la pandemia de coronavirus.

“La clasificación para el torneo de tenis 
olímpico se determinará usando los 
rankings ATP y WTA de 7 de junio de 2021”, 
anunció la ITF en un comunicado.

Los criterios de elegibilidad continúan 
siendo los mismos y cada nación podrá 
clasificar a cuatro jugadores en el cuadro 
individual y dos parejas en el de dobles.

La ITF define la fecha de 
clasificación a los JJ.OO

La administración de 
Coquimbo Unido, confir-
mó ayer que el preparador 
físico Ramiro Loguercio, 
llegado a comienzos de 
temporada con el cuerpo 
técnico que encabeza 
Germán Corengia, se desvinculó del elenco aurinegro. 
Desde el club plantearon que el profesional argumentó 
razones familiares para dar un paso al costado. 

Loguercio había estado liderando el trabajo telemático 
con los futbolistas y habían preparado el plan de regreso, 
lo que llamó la atención al interior del equipo Pirata.

Respecto de la vuelta a los trabajos en el complejo Las 
Rosas, Corengia y sus jugadores podrían estar de vuelta 
la próxima semana.

Coquimbo Unido se queda 
sin el PF Ramiro Loguercio

LUIS MORALES
COLUMNISTA DE EL DÍA

¿Está de acuerdo en que el deporte 
debe ser el eje vertebrador de la recu-
peración emocional de la sociedad?

Creo que Tokio 2021, como símbolo 
del gran acontecimiento deportivo, 
puede ser la mejor forma de celebrar 
a escala global de que se ha vencido 
el virus.

Recuerda que las personas 
que responden mejor al virus 
son aquellas con un mejor 
estado de salud, por lo cual 
considera que ahora más que 
nunca los gobiernos tienen que 
valorar que el gasto público 
en promoción del deporte y 
actividad física es un aspecto 
importante que debe conver-
tirse en una prioridad política 
y presupuestaria para todos. 
Cuanto más sana tenemos a 
la población, más capacidad 
tenemos de evitar poner en 
jaque nuestro sistema de salud.

¿Por qué es importante hacer 
deporte durante la cuarentena?

En nuestro día a día, estamos 
acostumbrados a que nuestro 
cuerpo tenga un cierto nivel de 
gasto energético por la activi-
dad física. Aunque no hagamos 
deporte, si hemos salido de ca-
sa, nos hemos desplazado, nos 
hemos movido por la oficina, 
etc, cuando miramos nuestro 
cuenta pasos, es muy difícil 
que estemos a cero en un día.

Pero ahora ese ámbito de 
desplazamiento se reduce enor-
memente, ya que tampoco 

podemos hacer el deporte 
que hacíamos en el centro 
deportivo o en la calle.

Además de eso, ahora tene-
mos la comida muy accesible 
y una tendencia a comer por 
aburrimiento, estrés o desidia..

Como consecuencia, el ba-
lance energético se desequili-
bra, los músculos se debilitan, 
aparecen molestias y dolores 
musculares. Pero más espe-
cíficamente, a nivel psicoló-
gico, la consecuencia es que 
no podemos soltar el estrés 
provocado por la ansiedad y el 

miedo propios de la situación 
que estamos viviendo.

Por tanto tenemos mucha 
energía, una situación de es-
trés, y no disponemos de una 
valiosísima herramienta que 
ha demostrado ser un remedio 
sencillo y a la vez muy eficaz 
para disminuirlo y para mejo-
rar nuestro estado de ánimo. 

Como consecuencia, estaremos 
más irascibles, dormiremos peor, 
y acabaremos sintiéndonos mal, 
física y psicológicamente si no 
practicamos algo de deporte en 
casa.

El deporte surge para superar efectos de la pandemia

Además del golfista 
nacional, el Charles 
Schwab Challenge en el 
Colonial Country Club 
de Fort Worth en Texas, 
contará con la presencia 
de Rory McIlroy y los 
sudamericanos Grillo, 
Muñoz y Vegas.

Vuelve el PGA Tour con el 
chileno Joaquín Niemann

Worth, Texas, con la 74° edición del 
Charles Schwab Challenge, el primer 
torneo después de casi tres meses 
de pausa.

El encuentro de golf internacio-
nal contará con la participación del 
chileno Joaquín Niemann, así como 
también de 16 de los 20 mejores juga-
dores del mundo, entre ellos el Top 
5 del ranking: Rory McIlroy (#1), Jon 
Rahm (#2), Brooks Koepka (#3), Justin 
Thomas (#4), Dustin Johnson (#5).

Sobresale además la presencia de 
los golfistas sudamericanos, Emiliano 
Grillo de Argentina, el colombiano 
Juan Sebastián Muñoz y el venezolano 
Jhonattan Vegas, en un field de 148 
jugadores.

El Charles Schwab Challenge se 

SE JUEGA DESDE EL JUEVES

Este jueves regresa el PGA Tour 2020 
desde el Colonial Country Club en Fort 

disputará desde este jueves 11 
al domingo 14 de junio y será 
transmitido en VIVO por ESPN 
& ESPN Play. 

De acuerdo a la programación 
la primera y segunda ronda, se 
transmitirán desde las 16:00 
hasta las 19:000 horas, mientras 
que la jornada del sábado se 
extenderá desde las 13:00 hasta 
las 18:00 horas.

El domingo, el programa final la 
edición irá de 13:00 a 18:00 horas.

Joaquín Niemann estará de vuelta en el circuito 
del PGA Tour. Mañana comienza el Charles Schwab 
Challenge en el Colonial Country Club de Fort Worth 
en Texas.

EFE

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_cl

148
 Serán los jugadores que 
estarán en acción en 
Texas. El chileno Niemann 
espera ser uno de los pro-
tagonistas.
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Desde el confinamiento en sus hoga-
res, los integrantes de la banda chilena 
Saiko promocionan su nuevo disco 
“Vermouth en vivo en Concepción”, 
trabajo recopilatorio de sus mejores 
clásicos al más puro estilo del bossa 
nova, jazz y swing, un viaje musical 
único, lleno de matices y elegancia. 

A través de las redes sociales, canales 
aliados en medio de la crisis sanitaria, ya 
han adelantado dos sencillos del álbum 
que se publicará de manera íntegra, en 
formato digital, el próximo 12 de junio. 
Se trata de las reversiones de “Cuando 
miro en tus ojos” y “Limito con el sol”, 
completamente al desnudo.

La producción que verá la luz en tiem-

@eldia_ldiaz

Lucía Díaz G /  La Serena

El próximo 12 de junio la 
banda chilena liberara su 
nuevo trabajo discográfico, 
un viaje por las canciones 
icono de su carrera con 
arreglos acústicos, alejadas 
de los sonidos electrónicos. 
En conversación con El 
Día, Denisse Malebrán, voz 
de la agrupación noventera, 
reconoce que la pandemia 
la ha afectado fuertemente 
en el ámbito económico y 
creativo.

SAIKO SORPRENDE
con reversiones de sus mejores clásicos

EN ÉPOCA DE CORONAVIRUS

a suspender todas las actividades de 
más de 20 personas, siendo el rubro del 
espectáculo y el entretenimiento uno 
de los más afectados, ya que la principal 
recomendación para combatir el virus 
es el distanciamiento social. 

Al respecto, Denisse Malebrán, vocalista 
de la banda, cuenta a El Día que “nos 
pilló (la crisis sanitaria) en un momento 
bastante especial porque estábamos 
tocando muchísimo y teníamos una 
proyección de un año súper importante. 
Fue bastante triste que todos esos planes 
tuviesen que quedar guardados para un 
próximo periodo”.

PARALIZACIÓN OBLIGADA 

Para la cantante el hecho de estar cum-
pliendo cuarentena no es un sacrificio, 
sino que es “una obligación y un deber 
ético” que tienen los chilenos. Si bien en 
el ámbito personal se mantiene firme, 
reconoce que la pandemia la ha golpeado 
fuertemente en el plano profesional.

“Me afecta en términos económicos 
y principalmente creativos porque la 
verdad es que parar un año no es fácil 
para nadie. No sabemos cuándo vamos 
a retomar, no conocemos plazos. Creo 
que los eventos masivos serán lo último 
que será autorizado”, comenta a nuestro 
medio.

En este punto, Denisse Malebrán ad-
mite que existe temor e incertidumbre, 
sentimiento que tienen todas aquellas 
personas “que se han visto imposibilita-
das de realizar su ejercicio laboral, ya sea 
porque tienes un negocio, dependes del 
turismo, gastronomía u hotelería, incluso 
si trabajas en una aerolínea”.

El disco contiene 13 
canciones elegidas 
por los integrantes 
de la banda. Cabe 
destacar que para 
“Vermouth en vivo en 
Concepción”, Denisse 
Malebrán y Luciano 
Rojas estuvieron 
acompañados por 
otros seis músicos.

CEDIDA

“Es miedo a no saber cuánto tiempo vas 
a estar paralizado. Yo creo que será harto 
tiempo porque si uno observa los países 
que partieron la pandemia han retomado 
cierta normalidad, sin embargo aún no se 
activan las actividades masivas. Nos queda 
un largo rato de pausa”, agrega. 

CANALES DE DIFUSIÓN

Tal como ha sido para otros artistas a nivel 
nacional e internacional, las redes sociales 
han cumplido un rol esencial para mantener 
la conexión con el público y difundir su nuevo 
trabajo en época de coronavirus. “Es la vía 
de contacto con la gente, principalmente 
en el área profesional”, valora Malebrán.

Las plataformas digitales “ayudan por 
una parte a promocionar tus proyectos 
y por otro a acercarte y acompañar a las 
personas. Sirven para contarles en que 
estás y que vean que no es muy distinto a 
lo que viven los demás ciudadanos en estas 
circunstancias a nivel mundial”. 

Me afecta en 
términos económicos 
y principalmente 
creativos porque 
la verdad es que 
parar un año no es 
fácil para nadie. No 
sabemos cuándo 
vamos a retomar, no 
conocemos plazos”,

pos de pandemia es el resultado de un 
mágico concierto realizado en julio del 
año pasado en el Teatro Biobío, don-
de la agrupación nacional interpretó 
las canciones iconos de su trayectoria 
con diferentes arreglos, show que fue 
registrado. 

Al momento de confirmar los primeros 
casos de Covid-19 en Chile, la agenda de 
Saiko era contundente. Alistaban su 
participación a Lollapalooza 2020, tenían 
programada una gira a México en el mes 
de abril y preparaban el lanzamiento 
de su nuevo trabajo discográfico para 
invierno, con fechas en varias ciudades 
del país.

Sin embargo, contra todo pronóstico, 
la emergencia del coronavirus obligó 

DENISSE MALEBRÁN, 
VOCALISTA DE SAIKO
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

El mundo de la música, sobrepasan-
do las fronteras de España, recordó 
y despidió este martes al cantante y 
compositor Pau Donés, vocalista de 
Jarabe de Palo, quien falleció a los 53 
años a consecuencia del cáncer que le 
diagnosticaron en 2015 y contra cual 
batalló desde entonces.

La triste noticia destacó en todos los 
medios de comunicación de Italia, 
donde el autor de “Flaca” fue muy 
conocido y apreciado, con algunas 
de sus canciones más aplaudidas que 
sonaron en el idioma local, como es 
el caso de “Depende” (1998), “Bonito” 
(2003) o “Siamo”, versión del sencillo 
de su noveno disco, “Somos”, publi-
cado en 2014.

En el país europeo, Donés había 
estrechado amistades y colaborado 
con algunos de los músicos y can-
tautores más famosos, como Niccolò 
Fabi, Fabrizio Moro, Francesco Renga 
y Lorenzo Jovanotti, quien fue el pri-
mero en expresar su tristeza por el 
fallecimiento de su “amigo” español.

“Es una noticia tremenda, nos ha-
bíamos escrito hace tres días y como 
siempre fue él quien me tranquilizó. 
Te echaré de menos, amigo y maestro 
Pau. Me cuesta creerlo”, lamentó el 
músico fiorentino, con quien Donés 
cantó en varias ocasiones, como la 
versión de “Bonito”.

“EL MUNDO PERDIÓ A UN GRANDE”

Las agrupaciones puertorriqueñas de 
rock Black Guayaba, Fiel a la Vega y La 
Secta también expresaron sus condo-
lencias. Black Guayaba, la única banda 
local de rock en ganar un Grammy por 
su primer álbum, “No hay espacio”, 
lamentó el fallecimiento de Donés, con 
quien grabaron el tema “Siempre” para 
su tercer disco, “La conexión” (2012).

“Son pocas las veces que en la vida 
tenemos la dicha de compartir con 
nuestros ídolos, gente buena que te 
hace crecer y te regala un poco de su 
luz para seguir tu camino. Nosotros 
tuvimos esa oportunidad y la atesora-
remos por siempre. El mundo perdió 
uno de los grandes. Descansa en Paz, 
Pau Donés “, expresó el grupo en su 
cuenta de Instagram.

“Pau, no sé qué decirle a tu familia. 
Porque a mí me cuesta contener las 
lágrimas, me imagino a ell@s. Gracias 
por la luz que derramaste en tu corta 
pero preciosa vida y gracias por tu 
amistad. Un abrazo desde el fondo de 
mi alma a tu familia. Descansa, amigo”, 
escribió Alejandro Sanz 

Especialmente emocionante fue la 
dedicatoria de Luz Casal, quien afrontó 
el cáncer en el pasado: “Supe cuando 
hablamos por teléfono que te estabas 
despidiendo de mí. Qué valiente y 
jabato has sido, qué atento y cariñoso 
colega. Somos muchos, aquí y en mu-
chos otros países, los que lloramos tu 
partida. Nos quedan tus canciones y 

@eldia_cl

EFE /  AGENCIAS

El “creador de himnos” 
español murió en su casa 
tras cinco años de batalla 
contra el cáncer. Su 
trayectoria y legado no solo 
se evidencia con éxitos, 
sino también con amigos 
que lo recordaron en un día 
triste para la música.

El mundo de la música 
llora a Pau Donés

MÁS QUE LA VOZ DE JARABE DE PALO

Pau Donés habló abiertamente sobre el cáncer que le aquejaba en estos cinco años de batalla 
contra la enfermedad.

años cumplidos.
Se retiró de los escenarios en enero de 

2019 para centrarse en su tratamiento y se 
instaló en California junto a su hija, Sara, 
aunque no dejó de componer y volvió a 
Barcelona para participar en dos conciertos 
benéficos para recaudar fondos a favor de 
la investigación contra el cáncer.

En marzo de este año reapareció en 
un vídeo cantando en el balcón de su 
domicilio barcelonés, donde cumplía el 
confinamiento, el tema “Los ángeles visten 
de blanco”, en homenaje a lo sanitarios 
que luchan contra el coronavirus, y en abril 
lanzó un avance de “Vuelvo”, donde expre-
saba la necesidad que sentía de regresar 
al mundo de la música: “Pisar el escenario 
es lo único en lo que pienso”, decía.

Y a finales de mayo publicó el videoclip del 

EFE

tu ejemplo. Te quiero!”.
Desde México también expresaron 

sus condolencias. “Considerado como 
una de las voces más influyentes en la 
historia del rock en español, el músico 
se encontró con su público tanto en el 
Auditorio Nacional como en el Lunario, 
en cuyos escenarios resonaron canciones 
emblemáticas”, dijo el Auditorio en un 
comunicado.

SU BATALLA CONTRA EL CÁNCER

En el verano de 2015 se le detectó un 
cáncer de colon, tras lo cual fue operado 
en dos ocasiones y recibió sesiones de 
quimioterapia. En abril del 2016 anunció 
que estaba “limpio”, pero en febrero de 
2017 dijo que se le había detectado un 
nuevo tumor en el peritoneo.

Pese al nuevo golpe, decidió seguir 
con su carrera musical y su gira de 
presentación de su undécimo disco, 
“50 palos”, que coincidió con la publi-
cación de su autobiografía “50 palos... 
y sigo soñando”, en referencia a sus 50 

tema “Eso que tú me das”, que encabeza 
el nuevo álbum de Jarabe de Palo, “Tragas 
o escupes”, en el que, acompañado por 
su banda, no ocultaba el desgaste físico 
de su batalla contra la enfermedad. 

DESPEDIDA ÍNTIMA

En un breve comunicado publicado 
en las redes sociales, la familia Donés 
Cirera informó del fallecimiento del 
músico y mostró su agradecimiento al 
equipo médico y a todo el personal de 
los hospitales en los que fue tratado por 
“todo su trabajo y dedicación durante 
todo este tiempo”.

“Pedimos el máximo respeto e inti-
midad en estos momentos tan difí-
ciles”, señaló la familia. Fuentes de la 
discográfica indicaron a Efe de que la 
despedida de Pau Donés se hará “en 
la más estricta intimidad” y que no se 
celebrará funeral.

“Supe cuando 
hablamos por 
teléfono que te 
estabas despidiendo 
de mí. Qué valiente y 
jabato has sido, qué 
atento y cariñoso 
colega. Somos 
muchos, aquí y en 
muchos otros países, 
los que lloramos tu 
partida”, 
LUZ CASAL, 
CANTANTE ESPAÑOLA.
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17.30 Aqui somos todos. 19.30 Master-
Chef Chile. 

20.30        Teletrece
22.40 El tiempo
22.45 Pablo Escobar, el patrón del mal
00:30 Sigamos de largo
01.30 Los simpson
02.00  Fin de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  JUEVES  VIERNES

5-21 6-22 8-18
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  JUEVES  VIERNES

10-16 10-17 13-17
Radiación 11+

HOY  JUEVES  VIERNES

9-18 6-18 10-17
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  JUEVES  VIERNES

15-27 9-23 9-19
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  JUEVES  VIERNES

6-21 6-23 8-18
Radiación 11+

Ovalle

HOY  JUEVES  VIERNES

8-19 6-21 9-19
Radiación 11+

Vicuña

HOY  JUEVES  VIERNES

5-24 6-24 8-21
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  JUEVES  VIERNES

12-16 12-17 12-17
Radiación 11+

La Serena

HOY  JUEVES  VIERNES

11-18 11-19 12-18
Radiación 11+ 

Canela

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.
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Puzzle

Falucho y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-1312.  
Fono 2319569
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 56. 
Fono 2633854

SANTORAL

Paulina

URGENCIAS
Ambulancia 131 
Bomberos                       132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítim 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
01.02 1.02 P
06.15 0.63 B
13.05 1.46 P
20.16 0.52 B

MAÑANA
02.03 0.99 P
07.11 0.68 B
14.00 1.42 P
21.17 0.53 B

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Tarde o temprano el 
destino le pondrá en el camino 
de la persona correcta para 
usted. Salud: Busque el apoyo 
de los suyos cuando se trate de 
enfrentar complicaciones de 
salud. Dinero: Postergue cual-
quier tipo de gasto extra. Color: 
Verde. Número: 25.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Las discusiones solo ter-
minarán por dañar la relación 
afectiva con las personas que 
están cerca de usted. Salud: 
Evite contagiarse de un resfrío. 
Dinero: Las soluciones no apa-
recerán en su destino en forma 
mágica, debe buscarlas. Color: 
Turquesa. Número: 5.

Amor: El corazón muchas veces 
no entiende que la otra persona 
desea continuar por otro camino. 
Salud: Tenga cuidado si va a rea-
lizar actividades deportivas. Dine-
ro: No se rinda, sigan intentando 
y luchando por encontrar ese 
trabajo. Color: Rojo. Número: 3.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Lo más importante es 
que usted aclaré muy bien las 
cosas que pasan antes de que 
sea tarde. Salud: No haga a un 
lado los temas de salud. Dinero: 
No sienta tanto temor por los 
cambios que puedan ver venir 
en materia laboral. Color: Ma-
rrón. Número: 18.

Amor: Esa persona aprendió 
su lección y ahora valora más 
a quien tiene a su lado. Salud: 
Una buena nutrición favorece 
sobremanera a un buen estado 
de salud. Dinero: Cuidado con 
estarse endeudando para darse 
gustos, sea responsable. Color: 
Lila. Número: 4.

Amor: Asumir sus errores y 
aprender de ellos es lo mejor 
que puede hacer para aquí así 
estos no vuelvan a repetirse. 
Salud: Es de suma importancia 
que controle su estado de salud 
cuanto antes. Dinero: Debe 
ordenar un poco más sus cuen-
tas. Color: Marengo. Número: 21.

Libra Escorpión

Amor: No se deje llevar solo por 
un tema físico, hay cosas más 
importantes que una simple 
atracción. Salud: Es importante 
que descanse su organismo 
para así tener energías para el 
día siguiente. Dinero: Debe ser 
más perseverante. Color: Café. 
Número: 8.

Amor: Tenga cuidado con que 
las presiones cotidianas afecten 
su relación de pareja. Salud: 
Cuando se trate de cuidar la 
salud lo demás pasa a segundo 
plano. Dinero: Muchas veces es 
recomendable que usted ayude 
un poco a su destino para que las 
cosas resulten. Color: Granate. 
Número: 23.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Es importante que tome 
la iniciativa para que así el 
amor no se le vuelva a escapar. 
Salud: Amargarse no ayuda en 
nada, debe tener un pensa-
miento más positivo. Dinero: Si 
realmente necesita ayuda eco-
nómica entonces es momento 
de recurrir a tus cercanos. 
Color: Morado. Número: 10.

Amor: Tiene que darse cuenta 
que usted es una persona valio-
sa y se merece ser feliz. Salud: 
Prevenga infecciones estoma-
cales. Dinero: Antes de endeu-
darse para financiar algún tipo 
de inversión analice que tan 
certera será su decisión. Color: 
Verde. Número: 9.

Amor: No se deje influenciar 
tanto por aquellos que en reali-
dad no buscan su felicidad. Sa-
lud: Tenga cuidado con conducir 
su vehículo si es que está muy 
cansado/a. Dinero: Mentalícese 
con el objetivo de lograr cada 
cosa que se proponga. Color: 
Azul. Número: 13.

Amor: Cuidado ya que su co-
quetería natural puede generar 
confusiones en otras personas 
sin que sea su real intensión. Sa-
lud: Tenga cuidado con sufrir los 
efectos de las corrientes de aire. 
Dinero: Enfóquense en un 100% 
en cumplir sus compromisos. 
Color: Blanco. Número: 11.

Horóscopo

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

Vida Social

FECILS invita al Ciclo de Cine Documental Online 
“Miradas Regionales” que continúa hoy, a las 20:00 
horas, con “Amucha” exhibición + cinefoto, por Fa-
cebook Live: fanpage Miradas Regionales.

CICLO DE CINE
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